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Как дела 

у горожан?
о  ХОДЕ УДАРНОГО 

МЕСЯЧНИКА НА ЗАГО. 
ТОВКЕ КОРМОВ РАС
СКАЗЫВАЮТ ОБЪЕДИ- 
НЕННЫЕ ВЬШУСКИ 
МНОГОТИРАЖНЫХ ГА
ЗЕТ ТОМСКА.

На кормозаготовитель
ных вахтах, где трудятся 
посланцы коллективов 
предприятий и организа
ций областного центра, 
идет напряженная рабо
та. Подходит к концу 
ударный месячник, и пе
ред каждым отрядом сто
ит задача — обеспечить 
выполнение запланиро
ванных объемов. Важным 
средством мобилизации 
коллективов на организо
ванное завершение ме
сячника стала мяоготи- 
ражная печать.

Необычным оказался 
вьшуск очередных номе
ров газет. Журналисты 
томских многотиражек 
объединили усилия, под
готовив ссвместцо' мате
риалы для публикации. В 
выпуске одного из номе
ров органа Томского р>ай- 
кома КПСС и районного 
Совета народных Дбпу- 
тагов газеты «Правда 
Ильича» участвсвали 
корреопсяденты «Под
шипника» .(ГПЗ-5), «Ра
диотехника» (радиотехни
ческий завод), «Заводской 
трибуны» (объединение 
«Контур»), «За новую 
технику» (объединение 
«Сибэлектром,отор»), «За 
'Коммунистический , труд» 
(маноме’тровый завод). 
Объединенные номера 
выпущены во всех райо
нах ToMoi«a, увидела свет 
и газета журналистов ву-, 
зовских многотиражек.

На страницах этих из
даний поднят флаг тру. 
доЕюй -славы в честь пе
редовиков, лидеров сорев
нования. Публикуются 
выступления секретарей 
райкомов КПСС, руково
дителей -предприятий, сек* 
ретарей партийных ко- 
'М-итетов, вахтовиков, мно
го оперативной информа
ции о ходе ударного ме
сячника. Критические 
корреспонденции расска- 
зьща-ют о положении дел 
в отстающих, коллекти
вах. Обобщается опыт 
передовиков, журн-али- 
сты ведут' разговор об 
идеологическом обеспече. 
НИИ кормозаготовок.

Объединенные выпуски 
томских многотиражек, 
распространенные на 
вахтах, предп'риятиях, в 
организациях, вызвали 
большой инт^ес у томИт 
чей, работаютцих и на 
заготовке кормов, и сре
ди их коллег в цехах и 
-отделах.

М. СЛАВИН.
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Мы, животноводы Шегар- 
ского района, проанализи
ровав свою -работу за полу
годие, признаем, что 1.362 
килограмма молока от ко
ровы (хотя есть и плюс в 
185 килограммов) — не пре
дел нашим всзможностям. 
Результаты могли быть зна
чительно лучше.

Приведем- примеры. На 
Вознесенской ферме колхо
за «Гигант», на Ваткатской 
ферме № 1 колхоза имени 
50-летия .Великого Октября 
и на Ватурииской совхоза 
«Вперед» за полугодие бы
ло -ползчено соответственно 
1.816, 1.654 и 1.824 килограм
ма молока от коровы. Из 
этих показателей видно, что 
возможности, получать боль
шое молоко на других фер
мах еще не использованы. 
Особенно на Гусевской кол
хоза «Рассвет», на Баткат- 
ской № 2 колхоза имени 
50-летия Великого Октября, 
на Татьяновской севхоза 
«Советский». В чем причина

Н а ш а ц е Л ь —  
трехтысячный рубеж

отставания? В недостаточ
ной работе -по воспроизвод
ству ст-ада (а это происхо
дит из-за частой смен.чемо- 
сти ветопециалистсв и тех
ников - осеменаторов), в на- 
руш'ениях технологической 
дисциплины, в плохой орга
низации пастьбы и несвоев
ременном подвозе зеленой 
массы к гу.ртам.

Признаем, что письмо се- 
•верян нас, как говорится, 
задело за живое. Действи
тельно, сравнение 'Продук
тивности пока не в нашу 
пользу. Об этам говорили 
животнсводы, обсуждая 
письмо тружеников север
ных ферм. Но что мы пред- 
принргмаем, чтобы попра
вить, улучшить, свои дела?

Первое внимание —- cio6 . 
людению технологической 
дисциплины и . распорядка 
дня, воспроизводству стада. 
Сформированы группы , не
телей, а первотелки постав
лены на раздой. За ' ними 
закреплены самые опыт

ные животноводы. В -резуль
тате на Ваткатской ферме 
№ 1 и на Вознесенской, пер
вотелки дают -в сутки -по 13. 
килограммов молока.

Усилен контроль pyKOiBo- 
дктелей и специалистов за 
пастьбой животных, за сбес- 
печением их в достаточном 
количестве .кормами, водой, 
солью.

Мы считаем, .Что весенний 
конкурс животноводов для 
нас не закончился. Мы про
должаем работать JB том же 
режиме jpTpororo контроля 
за надоями.
' Перед молоч-ной отраслью 
района поставлена задача 
получить от коровы в июле 
310 килограммов молока, в 
августе — 280. и в сентябре 
—240. Для этого в хозяйствах 
зеленый конвейер разрабо
тан так, чтобы свежих кор
мов было в достатке до са-» 
мой по'становки окота во 
дворы. В прифармском се- 
вообсроте посевы озимой 
ржи займут 0,3 гектара на 
корову.

Чтобы гарантщювать 'рост 
надоев и в зимний период, 
на ^ гах  .продолжается на
пряженная работа по соз
данию прочной кормовой 
базы. Каких успехов доби
вается в этом отношении 
наш район, известно из га
зет и передач по .радио. Ока
жем только, что район из 
недели в неделю занимает 
первое место в областном 
ссревноваиии.

На очередном заседании 
«Клуба 3.000» мы отметили, 
что надой в 2.700 килограм
мов м.олока от коровы наш 
район -получит уже в теку
щем году. Наша другая 
цель — выйти к ' 1990 го
ду на- трехтысячный рубеж.

По поручению членов 
«Клуба 3.000» и всех жи
вотноводов Шегарского 
райы-Р, -ойсудКЕЩИх пи

сьмо северян, —
Л. ЛАГОЖИНА, 

президент «Клуба 3.000», 
доярка Батуринской 
фермы совхоза «Вперед».

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

НА П О К О С Е -  РЕЧНИКИ
Причал называется «Сорок первый .бакен»., Это недалеко 

от Красного Яра Кожевниковского 'района. Каждое утро «Р а 
кета* |высажнвает здесь 50—5S человек. Это работники Том
ского речного порта, прибывающие на помощь основному вах
товому отряду. Портовики заготавливают здесь сено для под
шефного совхоза «приобский».

Старший «а  заготовке кормов, Виктор Алексакдрозич Ива
нов, рассказыаает;

— Основной отряд трудится с девяти и до девяти. Надо соз
дать задел для помощников на завтра, подобрать то, что оста
лось. Подгонять никого не 'надо: если к вечеру собираются ту
чи, а сено не сметано, трудятся до полной темноты.

Без простоев, без поломок 'работает -механизированная ко
силка, с которой уп-равляется Игорь Руссу, тракторист из от
дела главного механика. Он здесь с-начала сенокосной стра
ды. Х-орошо проявили себя «а  покосе водитель азтопогвузчн- 
'ка Н. К. Федоров, портовый рабочий М. И. Камышников, на
чальник участка новой техники В. П. Ставной, инженер-кон- 
етруктор Ю. Ф, SVlacnoB и другие работники порта.

В, КРЮКОВ.
Фото А. Морозова.
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Н конечной цели курсе всех событий

Близится к заве{)шенйю ударный месяч
ник по заготовке кормов. В эти дня особен
но важно приложить максимум усилий, 
чтобы выполнить задания месячника и 
запасти достаточное количество кормов. В 
конечном MTOfe от этого во многом будет 
зависеть реализация программы «Молоко».

Создать у людей должный трудовой на
строй — задача всех партийных комите
тов. Необходимо улучшить идеологическое 
обеспечение кормозаготовительной кампа
нии. О том, как организована эта работа »  
Томском районе, мы попросили рассказать 
секретаря райкома КПСС 3, П. ДРОЗДОВУ;

— Полугодовой план по 
молоку район -выполнил на 
103 щюцента. Однако не
сколько хозяйств — совхо
зы «Корниловский», «Побе
да», «Мазаловский», «Черно- 
реченскийь и другие ~  за
планированных показателей 
не достигли. В Июле произо
шел спад надоев. И хотя по 
продуктивности дойного 
стада мы в плюсе, к уровню 
п'рошлого года, суточные на- 
Дои понизились. На одном 
из нед^них заседаний бюро 
райкома КПСС рассмотрело 
этот вопрос. Отмечено, что 
партийные организации, ру
ководители и специалисты 
ослабили внимание к работе 
живошоводов, критически 
не оценили создавшееся по

ложение.
Бюро обязало районный 

штаб Г10 животноводству, 
партсрга1низации хозяйств 
добиться ликвидации срыва.

Сейчас в районе действует 
41 кормозаготовительный от
ряд, мобилизованы тружени
ки совхозов, жители сел. 
Для опс]р!ативнс*ю освеще
ния хода заготовки в райко
ме партии создан пресс- 
центр. Его работа начинает
ся в восемь часов утра. В 
это .время в штаб стекается 
по телефону информация из 
всех совхозов о результатах 
предыдущего дня.
* 'Конечно, нас волнуют не 
только цифры. Потому-то на 
связи с пресс-центром нахо
дятся не.диспетчеры, а сек

ретари парткомов хозяйств. 
Идет рассказ о том, как ор
ганизовано соревнование ца 
заготовке кормов, как чест
вуют передовиков. Районный 
пресс-центр занимается 
обобщением опыта, распро
страняет его среди других 
коллективов. Такие же пресс- 
группы созданы и на ме
стах. Это позволило идеоло
гическому активу глубже 
'Вникнуть в дела своего хо
зяйства; собранную инфор- 
'Мацию используют руково
дители, агитаторы и полйт- 
инфррматорм, члены агит!- 
бригад. Совхозное радио ча
сто рассказывает о лидерах 
ударного месячника, в честь’ 
их поднимается флаг тру
дов,ой славы, исполняются

лкйимые музыкальные 
произведения. Оперативно, 
наприме,р, узнали в совхозе 
'Октябрь» о трудовых до
стижениях звена В. Князева, 
..оторое ежедневно перевы
полняет нормы, в совхозе 
«Молодежный» — о звене 
Ю. Федосеева. Лидерами на 
кормозаготовках сегодня 
являются, совхозы «Корни
ловский», «Заря», «Черно- 
реченский», «Победа».

Ежедневно меняются дан
ные на стенде пресс-центра 
в райкоме КПСС. Для боль
шей наглядности усовер
шенствовали экран производ
ства молока, постарались 
сделать' предельно конкрет
ным стенд с результатами 
заготовки кормов. А  в сов
хозах оперативная ин«^р- 
мация появляется не» толь
ко в «молн'Иях» и боевых 
листках на рабочих местах, 
на машинах-«хозяйках» 
или у контор, но к 3  клубах, 
магазинах. Так что жители

,сел в 
страды.

Дважды в неделю на .вах
ты кормозаготовителей от
правляется районный агит
поезд.  ̂Участники художест
венной самодеятельности 
выступают в обеденный пе
рерыв перед (механизатора- 
-ми, концертные номера они 
посвящают лучшим работ
никам, ОбслуЖ'Ивает участ
ников страды автолавка.

Чтобы организованно за
вершить ударный месячник, 
весь аппарат райкома вы
ехал на места, помогая на
лаживать работу. Внимание 
'райкома партии привлече
но в первую очередь к от
стающим. Вызывает тревогу 
положение на кормозаготов
ках в совхозах «Красное зна
мя», «Воронинский», '«Бату- 
ртшский». Здесь, как отме
чалось на заседании бюро, 
необходимо усилить напря
жение в работе. Вся органи
заторская, хозяйственная, 
идеологическая работа сей
час сосредоточивается на 
конечной цели — заготовить 
в ударный месячник не ме
нее 12 центнеров кормовых 
единиц на условную голову.

НАГРАДЫ
РОДИНЫ

За успехи, достигнутые в 
выполнении заданий один
надцатой пятилетки и соци
алистических обязательств, 
группа рабочих, инженерно- 
технических работников и 
служащих !объедивевий, ор- 
ганизаций и предприятий 
Министерства транспортного 
строительства СССР Указом 
Президиума Верховноге Со
вета СССР награждена орде
нами и медалями СССР. В 
том числе по Томской х>бла- 
сти:

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

Хлызов Леонид Семенович 
— главный инженер проек
та института «Томгипро- 
транс».

Щукин Анатолий Гаври
лович — бригадир монтаж
ников мостоотряда № 101 
мостостроительного треста 
№ 2. *

ОРДЕНОМ
ДРУЖБЫ НАРОДОВ

Цымбалова Екатерина Ге
оргиевна — штукатур голов
ного ремонтно - восстанови
тельного поезда № 10 треста 
«Томск Трансстрой».

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Баранов Василий Петро

вич — машинист крана 
строительно - монтаж н о г о 
поезда № 735 треста «Томск. 
Трансстрой».

Трубицьта Алексей Павло
вич — директор автобазы 
треста «Томсктрансстрой».

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ

I I  СТЕПЕНИ

Анфиногенова Валентина 
Даниловна — бригадир мон
теров пути мосгопоезда 
№ 833 треста «Т0!мскт,ранс- 
строй».

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ

I I I  СТЕПЕНИ

Королев Владимир Нико
лаевич — водитель автомо- 
бил!я ин'ститута «Томгипро- 
транс».

Михейкияа Вера Никоно- 
ровна — бригадир пггукату- 
ров строительно - монтаж
ного поезда № 299 треста 
«Томсктрансстрой».

Соболев Алексей Василь- ■ 
евич — водитель автом,оби. 
ля автобазы треста «Томск- 
транострой».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ

ДОБЛЕСТЬ»

Карташов Владимир Вла
димирович — монтажник 
строительно - монтаж н о г о

поезда № 735 треста «Томск
трансстрой».

Кочетков Владимир Гри
горьевич — водитель авто
мобиля автобазы № 103 тре
ста «Стрежевойдорстрой»,

Мироненко Николай Вла
димирович — машинист 
бульдозера управления ме
ханизации треста «Томск
трансстрой».

Новосельцев Анатолий 
Александрсвич — машинист 
экскаватора строительного, 
управления № 917 треста 
« Стрежевойдорстрой»,

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»

Бугаев Николай Александ
рович — водитель автомо
биля автобазы № 103 тре-. 
ста «Стрежевойдорстрой».

Иванова Лидия Харлампов- 
на — каменщица строитель
но - монтажного поезда 
№ 637 треста «Томсктранс
строй».

Кондратьев Владимир Ни
колаевич — электромонтер 
строительно-монтажного по
езда' № 347 треста «Томок- 
Трансстрой»,

Лудыков Владимир Инно- 
т'ттьевич — начальник тео
логической партии институ
та «Томгипротранс».

Лесной цех: )хозяйствовать рачительно

НЕ НА СЛОВАХ БЕРЕЧЬ
Партия и правительство придают боль

шое значение усилению противозатратного 
механизма экономики. В Политическом до
кладе ЦК XXVII съезду КПСС подчерки
вается, что в каждом объединении, на пред
приятии нужно определить звенья, от ко
торых реально с минимальными затратами 
получить максимальный экономический 
эффект. В Аслановском леспромхозе та
кими эвеньяМсИ являются механизирован
ные лесозаготовительные комплексы и 
УЖД. На базе узкоколейки действуют кол
лективы, возглавляемые опытными брига
дирами Д. С. Фоминым и А. В. Балакиным. 
Здесь полностью ликвидирован ручной 
труд. Когда вместо вальщиков с 'мотопила- 
'МИ и сучкорубов на делянах за|ра6отали 
новые агрегатные механизмы, производи
тельность повысилась. Согласованные дей
ствия лесозаготовителей, строителей-до.рож- 
ников из Полуденовской ГЕМК и железно- 
дорожниксв позволяют Уткинской У.ЖД 
пять лет избегать срывов. Нынче предсто
ит заготовить и вьшезти 150 тысяч кубо
метров древесины. Это объем добротного 
лесопункта. 1

В первом полугодии выполнены план и 
сыщалистические обязательства. На ниж
ний склад доставлено 82,5 тысячи кубо- 
■метрсв. Не одним' днем живем, надо рас
считывать свою работу на несколько лет 
вперед. Вот тут-то и сбивают с толку не
предвиденные оказии с лесфондом, упуще
ния во внутрихозяйственном планировании. 
Они оборачиваются до1полнительны'ми за
тратами.

Два года назад приняли мы в рзбку два 
свежих квартала леса; Для их освоения 
'пастрошси четьгрехкилометровую ветку уз
коколейки., гараж на 20 единиц техники. 
Вдруг поступает команда; заготовку пре
кратить, поскольку оба квартала находят
ся на территории Первомайского района. 
Пожали плечами — давай разбирать ко
лею (рельсов же не хватает). Теперь вновь 
решен вопрос р том, чтобы осваивать ука. 
занные м.зссивы. Приходится 1привлвкать 
дорожночстроительный отряд, возобновлять 
трассу. Двойные, получается, затраты бу
дут на кубометр. А  ответственность за это 
никто не понес, не компенсирован государ
ству потерянный рубль.

Надежный заслон сверхнормативным за
тратам поставим тогда, когда на каждом 
участке научимся беречь механизмы, топ
ливо, запчасти. Не на словах беречь. Уве- 
peiH, что и в коллективе Шыуденовской 
ПМК проводятся время от времени собра
ния об экономии ресурсов'. Но формальны

разговоры строителей-дорожников на эту 
тему! Пришлось убедиться в этом недавно.

Берут у нас смежники пару тепловозов в 
аренду. Оформляем, койечно, договор — 
честь по чести. Через месяц обращаются 
строители; «Отказываемся от тепловоза, 
забирайте»'. Возвращают полуразбитую ма
шину... Недели не прошло, вьщодят из 
строя второй тепловоз, М.ашиниста отпус
кают в отпуск, и' — к нам; «Не выручите, 
ли еще одним?». Конечн.о, за ущерб ПМК 
уплатит. Кому ж от этого легче? Нам при
дется перебирать «заезженные» тепловозы, 
теряя время. Да и деньги переложить из 
однсг.0 кармана в другой большого ума не 
требуется. Оба кармана — государствен
ные. Целесообразнее бы все-таки объеди
нению «Томлеспром» .решить воцрос о пе
редаче нужного количества техники полу- 
деновцам на баланс. Сами поэксплуатиру
ют — сЭ(Мостаятельно пусть и в порядок 
приводят. Прибавится, думаю, заботы о 
нэ'родном добре.

В понятие противозатратного механизма 
aitoHOMHKH органично входит и такой стиль 
хозяйствования, который приносит неза
метный на первый взгляд эконо|МичвС1Кий 
эффект длите.пьное время. Чтобы узкО|К.о- 
лейка функционировала нормально, ну
жен постоянный технический уход за по
лотном, колеей. От добросовестности ре
монтных рабочих зависит тут многое. Есть 
возможность стимулировать их труд по
лучше, однако этого почему-то не делает
ся. Скажем, у путейцев на две недели ко
роче основной отпуск. Может быть, увели
чить его? Крепче станут держаться за свои 
места кадровые работники, потянутся, гля- 
дишь, на смену и молодые В результате 
улучшим содержание дороги, а это в’ свою 
очередь позволит сберечь средства на пла
новый ремонт узкоколейки, создаст пред
посылки для безаварийной работы лесо
возных бригад.

Каждому в наши дни 'Известно; эконо
мика должна быть экономной. Но В1сегда 
ли задумываемся о необходимО|Сти более 
конкретной работы по усилению бережли
вости? Слабо повышается ответственность 
руксводителей за воспитание .коллектива в 
духе социалистичесж'ого 'отпошения к тех
нике, 1материала'М., ресурсам. Пока не будет ' 
этого, не изживем пустословия об эконо
мии.

О. НОВОСЕЛЬЦЕВ, 
начальник УЖД Аслановского ЛПХ,

Верхнекетский район.

Хроника наступления 
н а  п ь я н с т в о

Нетерпимо относятся на 
Томском лесопромышлен
ном .комбинате к пьяни
цам и нарушителям тру
довой дисциплины. Ни 
одно нарушение не оста
ется незамеченным. Ра
бота комиссии по борьбе 
с пьянством дала непло
хие результаты. В июней 
июле, например, количе
ство нарушений трудовой 
дисциплины уменьши
лось в четыре рзда по 
сравнению с этим же пе
риодом прошлого года. 
Сократились прогулы. 
Комиссия по борьбе с 
пьянством и алкоголиз
мом проводит выездные 
заседания на лесопунк
тах, еженедельно рас
сматривает факты Haipyr 
шеиий трудовой дисцип
лины на комбинате. С на
чала нынешнего года за 
пьянство и прогулы 
здесь наказаны 102 чело
века

Принципиально рас
сматриваются на комис
сии поступки тех, кто 
пытается скрыть факты 
пьянства на рабочих ме
стах, берет под защиту 
нарушителей. Так, за 
несвоевременное выявле
ние пьяниц, сокрытие 
прогульщиков оштрафо
ваны начальник рекви
зитного цеха Н. М. Ива

нов, начальник участка 
№ 6 М. М. Сергеев и ма
стер участка № 2 Г. П. 
Котов. На последнем за
седании комиссии строго 
осудили поведение браков
щицы Н. М. Грицкевич. 
Она пьянствовала на ра
бочем месте, часто совер
шала прогульь Штраф 50 
рублей и увольнение с 
работы по статье 33 
КЗоТ РСФСР — таков 
итог. Получил стротий 
выговор и уплатил штраф 
мастер Г. М. Амельчен
ко, находившийся на 
Згчастке в нетрезвом ви
де.

«к
Водитель второго отря

да автоколонны № 2042 
А. Л. Неустроев пытался 
выехать на линию в не
трезвом виде. Его пове
дение обсуждено в трудо
вом коллективе. Комис
сия по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом, ко
торую возглавляет на
чальник автоколонны 
Ю. И. Кропачев, оштра
фовала его на 50 руб
лей. Неустроев вынуж
ден дать подписку о доб
ровольном лечении в нар
кологическом кабинете.

Водители автоколонны 
А. Ц. Сидоров и В. Л. 
Суханов находились на 
территории в нетрезвом 
виде. Они также опггра-

фованы, лишены премии 
и строго предупреждены. 
А шиномонтажник И. И. 
Мухартов зд пьянство на 
рабочем 'Месте поставлен 
на учет в комиссии по 
борьбе с пьянством и ал
коголизмом. '

* * *
В Семилужках состоя

лось выездное заседание 
Томского районного на
родного суда по делу 
брагаза.ров. Работник ав
тохозяйства И. .А. Шу- 
лепов и рабочие 
вспомогательной школы 
П. Ф, Баранов и М, С. 
Петрова изготовили брагу. 
Шулвпов и Баранов 
оштрафованы на 300 руб
лей каждый, Петрова — 
на 150 рублей.

« * *
Слесарь - сант е х н и к 

А. А. Удалых, управлял 
моторной лодкой в не
трезвом виде. В районе 
деревни Чернильщиково 
Томского района мото
лодка столкнулась с теп
лоходом- Находившийся 
на борту лодки В. Г. ,Ще- 
ховцев, тоже нетрезвый, 
погиб, а второй'— пасса
жир О. П. Вторушин ■— 
'Получил телесные .повреж
дения.

Томский районный на
родный суд приговорил 
А. А. Удалых к трем го
дам лишения свободы.
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Ждем вас, нефтяники 90- х !
в ^Томском политехническом институте открывается 

новый факультет —̂ нефтегазопромысловый. Он будет 
готовить специалистов по разведке месторождений угле
водородного сырья, бурению нефтяных и газовых сква
жин, злектрнфикации и автоматизации добычи, хране
ния и транспорта нефти и газа.

О шовом факультете рассказывает в беседе с нашим 
нештатным корреспондентом ректор института Иван 
Петрович Чучалин.

— Иван Петрович, почему 
именно в ТПИ и почему 
именно ' сейчас создается 
нефтегазопромысловый фа
культет?

— Начнем издалека. По
чему у нас? Томский поли
технический — один из 
крупнейших в Сибири тех
нических вузов. Заглянув в 
его историю, мы убедимся, 
что институт всегда опера
тивно откликался на потреб
ности страны в инженерных 
кадрах.

Трютий десяток лет от- 
считывает история ошоения 
нефтяных богатств Томской 
области. За это время мно
гие методы добычи, развед
ки и транспорта нефти и 
газа устарели. -Как сказал 
на совещании партийно-хо
зяйственного актива Тюмен
ской и Томской областей 6 
сентября прошлого года Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев: «Ны
не всем, кто здесь трудится, 
кто связан с работой нефтя

ников, газовиков, следует 
хорошо понять, что начал
ся новый этап в развитии 
Западно-Сибирского нефте
газового комплекса».

Создание нефтегазопро- 
МЫСЛОВО1ГО факультета, куз
ницы кадров для сибирской 
нефти, предусматривалось 
целевой территориально-от
раслевой научно-техниче
ской программой «Нефть и 
газ», котсрйя составной час
тью входит в томскую про
грамму на XII пятилетку 
«■ускорение-90». Подготовка 
специалистов, тех людей, ко
му предстоит на рубеже ве
ке® осваивать новые, более 
удаленные, более сложные 
месторождения, — ofimi из 
важнейших ее разделов. 4 
июня этого года министр 
высшего и среднего специ
ального образования РСФСР 
подписал приказ об откры
тии факультета. 1 августа 
он распахнет свои двери пе
ред первыми абитуриента-

— Есть ли трудности с 
преподавательским составом, 
проблемы организационного 
характера? Ведь сроки соз
дания факультета были не
большие.

— Нефтегазопромыслбвый
факультет создается не на 
голом месте. На геологораз- 
ведечнем факультете ТПИ 
уже готовились специалис
ты нефтяного профиля. На 
его базе и . будут работать 
три новые кафедры: буре
ния нефтяных и газовых 
скважин; горючих ископае
мых; горного дела и геоде
зии. На первых порах руко
водить обоими факультета
ми будет единый деканат 
(декан С. Л. Шварцев). Для 
студентов выделено базовое 
общежитие по улице Усо
ва, 13-а, в котором недавно 
заксячился капитальный ре
монт.

Конечно, определенные 
трудности еще есть, но мы 
сделаем все, чтобы на каче
стве обучения они не ска
зались.

— Новый факультет, по- 
видимому, будет и приме
ром новых форм и методов 
обучения студентов?

— Безусловно, все уста
ревшее, изжившее :приме- 
нягь не будем. А как же 
иначе? Ведь совсем другого 
требует проект перестройки

высшей школы. Три состав
ляющие определяют задачи 
нового факультета: учебная 
(обучение будущих специа
листов), научная (ведение 
конкретных научных разра
боток) и производственная 
(участие студентов в реше
нии реальных и жизненно 
важных вопросов освоения 
нефтегазового комплекса 
Западной Сибири, и особен
но промыслов Томской об
ласти). Решается вопрос о 
создании учебного наз^чно- 
проиэводственного комплек- 
са, где студенты-нефтяники 
будут приобретать необходи
мые практические умения и 
навыки. Ведущие специа
листы объединения «Томск
нефть», «Томокнефтегазгео- 
логия», института «Томск- 
НИПИнефгь», других орга
низаций поделятся секрета
ми мастерства в учебных 
аудиториях и на производ
ственных участках. В 1988 
году начнется строительство 
специального' учебно-лабора- 
терного корпуса для фа
культета.

В обучении студентов по 
таким специальностям, как 
структурная геофизика,
алектрификация добычи, 
хранения и транспорта неф
ти и газа, будет применять- 
■ся метод подготовки по ин
дивидуальным планам на 
соответствующих кафедрах.

Завтра — День работников торговли

К ОНТОРА Каргеюок- 
ского орса размещена 
в побуревшем от вре

мени двухэтажном деревян
ном доме на самом берегу Оби, 
Говорят, этот дом построен 
еще до революции кем-то 
из многочисленной семьи 
Родюковых, промышляв
ших и торговавших по все
му Нарымскому краю. То
чно такие же дома из мо
реного леса со сводчатыми 
окнами можно увидеть в 
Нарыме;, Алатаеве, Колпа- 
шеве, Томске. Умели Ро- 
дкжовы строить неспешно, 
но на века.

Для . работников орса и 
всего рабочего поселка Кар- 
гасок многое связано с 
■периодом, когда организа
ция переехала в свою кон
тору на берегу Оби, Родю- 
ковскому дому суждено бы
ло стать конторой. Потом
ственному крестьянину Бо
леславу Зотову — работни
ком торговли, директором 
этой конторы. Вот уж о чем 
он сам никогда не мечтал!..

Время определило его ме
сто в жизни, и, может, по
тому сегодня, на склоне лет, 
он с особым обостренным 
HiyBcTBOM прислушивается к

когда он изо всех сил 
сдерживал слезы. Сдер)жал, 
не заплакал, хотя никто, 
навершое, не осудил бы его 
тогда. Во время войны к 
слезам привыкли, а здесь 
было из-за чего плакать. 
Весна для молодого челове
ка, отправляющегося в со
седнее село сдавать экзаме
ны за семилетку, —- время 
особое. Оно наполнено на
деждами и планами. Уп
равляющий отделением по
дошел к лодке и сказал про
сто, но веско: «Ты парень 
взрослый, понимать должен
— работать некому. До
учишься после войны». Так 
вот без экзаменов на зре
лость стал Болеслав взрос
лым колхозником. Понял: 
время такое, не до учебы. 
А учиться очень хотелось. 
И потом, после войны, он 
никак не мог выкроить вр>е- 
мя для учебы. Все находи
лись неотложные, архиваж- 
ные дела. Пришлось совме
щать, другого выхода не ■ 
было. И трудовую биогра
фию его определяла жизнь. 
Стране нужна была рыба
— рыбачил, понадобились 
крепкие парни в лесу — 
пошел туда. Избрали пред-

Штрихи к портрету современника

У п о л н 
в р е

— Иван Петрович, до 
вступительных экзаменов 
осталось !Совсем мало вре
мени, успеет ли факультет 
набрать будущих студентов?

— Думаю, что' такой про
блемы не возникнет. В кол
лективах томских предпри
ятий нефтяной и газовой 
промышленности об отперы-

,тии нового факультета зна
ют давно. Еще в апреле, ко
гда вопрос о его 1С0'Здании 
был уже практически ре
шен, с трибуны собрания 
партийно-хозяйственного ак
тива в городе Стрежевом 
мы сообщили об этом всем 
заинтересованным людям, в 
том числе и }гчащимся сред
них школ.

А для тех, кто сегодня 
впервые узнал о факульте
те, сообщу, что документы 
на дневное отделение при
нимаются вплоть до 31 июля*. 
Абитуриенты должны будут 
сдать три экзамена; по рус
скому языку и литературе 
(письменно), физике и мате
матике. Дополнительные 
баллы на профориентацион
ном собеседовании могут по
лучить те, кто уже давно свя
зал свою судьбу с освоением 
нефтяных и газовых бо
гатств Сибири, имеет стаж 
практической работы..

Ждем вас, нефтяники 90-х!
Интервью вел

С. НИКИФОРОВ,

Биографии
забытых
строек

в Томском педагогическом институте начал работу 
класс персональных кейшьютеров. В нем устаноазлена 
современная вычислительная техника: мииропроцеосоры 
с цветными дисплеями, скоростные печатающие устрой
ства, магнитофоны. Десять рабочих мест позволяют вес- 
ти как индивидуальные занятия, так и 'в режиме «учи
тель — ученик».

Недавно с классом персональных компьютеров позна- 
камил1ись учителя средних школ города, которые с на
чала учебного года' будут, вести преподавание курса «Ос- 
новы информатики и вьиислительной технюш».

НА. СНИМКЕ: идет диалог оператора с персональным 
компьютером.

А. БАТУРИН.
Фото автора.

\

Невелик трудовой стаж 
в торговле у. старшего 
продавца секции «Элек
тротовары» Томского цен
трального универмага 
Елены Поповой — всего 
4 года. Но любовь к про
фессии, преданность из- 
бранно;чу делу, позволили 
ей снискать признание 
покупателей и товарищей 
По работе.

Целеустремленность — 
главное качество канди
дата в члены КПСС, ком
сорга секции Елены По
повой. В канун Дня ра
ботников торговли она 
одержала уверенную по
беду в областном конкур
се профессионального ма
стерства. Елена готовит
ся к сдаче вступительных 
экзаменов в торговый ин
ститут.

О ч е
е н е

ритму времени, слышит его 
голос. Когда год назад на 
одном из совещаний в 
райвнном\ комитете партии 
по проблемам бригадных 
форм организации труда на 
трибуну вышел начальник 
орса, собравшиеся удиви
лись. Еще больше удивило 
его выступление. Зотов за
явил, что работники торгов
ли тоже переходят на под
ряд. По-разному отнеслись 
собравшиеся к такому за
явлению, Мол, дань моде, 
красивые фразы. Всерьез 
■вряд ли кто воспринял. Да, 
на лесокомбинате коллек
тивные формы труда при
жились. Найден собствен
ный путь их совершенство
ваний, с учетом специфики 
цредприятия. Но там все 
ясно. «Кубик» можно по-

■ щупать, он имеет цену, хо
зяина. А торговля, обслуга 
с жалобами, дефицитом и 
связями... Здесь только ра
страты конкретны. Так кто 
же захочет ими делиться?
» Но вскоре поступило со
общение, что договор на 
■подряд заключен с коллек
тивом Новоюгинского отде- 

 ̂ ления орса, одним из са
мых больших участков. 
Снова удивление. Договор с 
коллективом магазина —  
понятно, это как-то вяжет
ся с договорной бригадой, 
комплексо.м. А отделение— 
это же несколько магази
нов, складов, столовая, кот- 

■, лопункты, пекарня. Разный 
подотчет, разные условия 
работы и оплаты труда. Но, 
когда ближе познакомились 
с разработанной системой 

. организации труда, согла-
■ сились: только так можно 

добиться главного — эф
фективности.

. У Зотова нет специально
го торгового образования, 
если не считать неодно
кратных курсов повышения 
квалификации. По образо- 

' ванию — бухгалтер. Закон- 
, чил техникум без отрыва 

от производства уже в пи- 
’ новом для студента возрас- 
, те. Вообще всю жизнь учил

ся и всегда без отрыва. Так 
определило : время. Он мог 
бы проясить совсем другую 
жи.знь, если бы не война. 

'■ Да разве только он? Боле
слав Сергеевич с улыбкой 
вспоминает сегоднй миг,

седателем сельского Совета 
— работал по совести, дове
рие земляков оправдывал. 
И совсем уж было связал 
свою судьбу с лесом, окон
чил курсы десятников, ра
ботал мастером на участке. 
Но однажды вызвали в кон
тору леспромхоза и как не
что давно решенное объяви
ли: вы переводитесь стар
шим товароведом в орс. По 
сути дела — заместителем 
начальника.

(Эффективность подряда. 
Сколько кольев сломано над 
этой проблемой, сколько 
мнений и предложений! А 
формализма пока предос
таточно. Здесь, в глубинке, 
бригадный подряд прижи
вается вообще с большим 
скрипом. И нередко именно 
потому, что его внедрение с 
самого нач-зла формально. 
Поговорили, подписали до
говор, сменили вывеску, а 
суть — пренсняя. Так, на
пример, происходит в жи
вотноводстве, где, работая 
бригадой, доярки продолжа
ют считать свое молоко, 
ухаживать только за свои
ми коровами, В общем, все 
свое, только вывеска общая 
да проблемы тоже. Но от
того они и остаются про
блемами. И в лесу не сразу 
пришли к общему «куби
ку». Но по конечному ре
зультату всего только не
сколько коллективов рабо
тают, остальные свое счи
тают. И тут, думается, Зо
тов сделал очень важный и 
довольно смелый шаг. Он 
решил с самого начала без 
обычных подготовительных 
периодов приучить людей к 
коллективной ответственно
сти. Смело, прежде всего 
потому, что особой поддерж
ки от вышестоящего руко
водства не было. Инстр ак
тивные указания о коллек
тивных' формах организа
ции труда из «Томсклесур- 
са» дошли только' нынче, да 
и те довольно расплывча
тые. Каких-то особых мате
риальных стимулов у него 
в резерве тоже не было. 
Значит, вся работа — это 
доходчивое, верное слово, 
глубокая личная убежден
ность и умение передать ее 
другим. Надо было убедить 
людей, что новая фор.ма 
труда' выгодна и необходи

ма. И ведь убедил! В Ново- 
югине подписали первый 
договор. Причем довольно 
строгий. Растраты — общие, 
превышение естественных 
трат — общее, за наруше
ние трудовой дисциплины 
и правил торговли, грубость 
— коллективная ответст
венность. Правда, и премии, 
общие.

Что это дало? Срок не
большой, чтобы результаты 
бросались в глаза. Но в 
Новоюгинб''̂  прекрасная 
столовая, какой нет больше 
в районе. Там выпекают от
личный хлеб, там практиче
ски нет жалоб от покупа
телей. Постоянное сниже
ние естественных' трат, пет 
недостач. Там о делах в ма
газине или столовой одина
ково беспокоятся и началь
ник отделения, и начальник 
базы. Пример получил про
должение. Нынче договор 
заключил коллектив Тев- 
ривского отделения. Руко
водство орса настойчиво ра
ботает над внедрением под
ряда во всех 14 отделе
ниях.

Собственный опыт пока
зал, что самое трудное не 
в том, чтобы убедить людей, 
а в том, чтобы пёреход на 
новую форму труда улуч
шил качество работы.

План товарооборота у орса 
около 10 миллионов рублей 
в год. Товарный запас обе
спечивает выполнение это
го плана. Но какие товары? 
Сегодня в Каргаске строит
ся новый большой магазин, 
на половине его площадей 
будут стремиться реализо
вать неликвидные товары, 
свезенные с участков. Они 
пойдут по сниженным це
нам. А что пойдет на участ
ки орса взамен? Вот здесь 
Болеславу Сергеевичу и 
всем,у его аппарату тфихо- 
дится туго. Одного желания, 
обеспечить своих покупате
лей современными товара
ми еще мало, нужны воз
можности, Откуда их в этом 
орсе только не изыскивают! 
Может, кого Из торговых 
спецов и насторожит такая 
цифра. Но наши покупате
ли довольны Тем, что около 
10 процентов годового това
рооборота составляют това
ры, закупленные децентра
лизованным порядком, То

вароведы бывают на ярмар
ках, имеют связи с про- 

. мышленными предприятия
ми, другими орсами, торга
ми. 0 ,рс ведет закуп мяса 
и рыбы, овощей и дикорас
тущих, развивает собствен
ное подсобное хозяйство. 
Причем и здесь у Зотова 
свое собственное мнение, 
которое он отстаивает уже 
несколько лет. Неразумно, 
нерационально иметь на 
каждом участке свинофер
му. Прогоришь на одних 
перевозках кормов. Надо 
строить централизованное 
подсобное хозяйство с высо
кой механизацией и постав
лять на участки готовую 
продукцию. Сейчас уже 
есть план строительства та
кой фермы.

Но есть проблемы, кото
рые не под силу даже Зо
тову. Орсу срочно нужен 
холодильник. Не какой-ни
будь, а именно на 100—150 
тонн. Комбинату он нужен, 
его людям. Прежде всего 
им, а пробивает его строи
тельство .неугомонный Зо
тов,

Два года тому назад Бо
леслав Сергеевич отметил 
свое пятидесятипятилетие. 
Областное руководство, ди
рекция Каргасокского ком
бината в знак признатель
ности за многолетний и бе
зупречный труд выделили 
:^ о в у  а в т о м о б и л ь  
«'УАЗ-469». Сам Болеслав 
Сергеевич расценивает это. 
как очень большой подарок 
й аванс на будущее.

«Замена у меня надеж
ная, Хоть сегодня могу 
сдать дела В. Г. Галкову. 
Сильный, инициативный 
работник, беспокойная на
тура, — говорит Болеслав 
Сергеевич. — Но очень хо
чется сделать хоть часть -то
го. что задумал. Чувствую в 
себе силы, а потому не счи
таю себя вправе оставлять 
работу».

Узкие сводчатые окна 
конторы орса смотрят на 
Обь, на причалы, где ье 
утихает навигационная стра
да. Идут грузы для лесни
ков. И Т'̂ м, в сутолоке лю- . 
■дей, мелькает седая шеве
люра Зотова. Он полон за
бот и планов...

г. БОГДАНОВ.
Каргасокский район.

достопримечательности
l i  Ответ любопытному туристу 

чится» •  В поисках решения

«В архивах ifie зна>

Бойкие гиды туристичеакого бюро, если- 
бы им пришлось показывать достоприме
чательности Зырянского района, в один из 
моментов. экскурсии наверняка зашли бы 
в тупик, не зная, что ответить любазна- 
тельнО'Му тостю области. Вот он / упрямо 
тъиет пальце|М в окно автсбу1са. 'Что это 
за кирпичное здание причудливой архи- 
тактзфы в окрестностях посеЛ1Ка .Причу- 
ЛЫМ.СЖИЙ? Точно такое же он уже видел 
на свинокомплексе колхоза имени XXII 
съезда КПСС.

Что это? Новостройка?
Придется разочаровать. Это не ново

стройка и не следы прежних поселений. 
Это бывшие строительные объекты; так и 
не ставшие тем, чем должны были :стать: 
цехами по приготовлению комбикормов. 
Лет десять тому назад их собирались стро
ить в каждам хозяйстве. Потом . решили 
пбдобные производственные звенья укруп
нять, создавать целые заводы. Но цехи, а 
точнее, то, что уже успели построить, ос
тались. Из года в год состояние кирпич
ных коробок приближалось к аварийному. 
Одно из' зданий, то, что на Богословском 

.свинокомплексе, стало «трещать», 1причем 
не только по 'Швам, но и наклоняться в 
сторону. Это явление так прокомментиро
вал председатель хозяйства Н. С. Евланов:

— Эта «башня», того и гляди, завалится 
на свинокомплекс.

В Причулымском подобное сооружение, 
к счастью, расположено вдалеке от других 
зданий. Тем не менее его существование 
вряд ли имеет глубокий смысл.

—Проект этого цеха заказывался при мне, 
—начинает рассказ о второй достопримеча
тельности за.меститель председателя РАНО 
Г. С. Филатов. — Я был тогда председате
лем колхоза. Это было в 1970 году. Потом 
Объект был 'законсервирован. Так до сих 
пер и стоит...

— Строили его в 1972—1974 годах. Мощ
ность — 57 тонн корма в сутки. Планиро
валось, что он будет обеспечивать хозяй
ство, которор тогда было откормсовхоэом! 
А заодно ^  и Берл'инскую (птицеферму 
колхоза имен'и Жданова, — продолжает 
Н. С. Евланов.

Кое-что известно и о достопримечатель
ности номер один. Богословакий цех даже 
не был достроен. Здание дало трещину. 
Так он и остался на совести Асиновской 
ПМК-453 объединения «Томокагроером- 
строй». На балансе колхоза его нет.

А совхозный?
— 'Никакой сметной документации в сов

хозе на этот цех нет, — сообщила глав
ный бухгалтер В. М. Фахретдинсва. — 
Деньги, 119 тысяч, числятся на нашем ба
лансе. мертвым грузом,' и избавиться от 
них СЛОЖНО’: документов-то нет.

Впрочем, кое-что в совхозе сделать пыта
лись. Протокол заседания совета РАНО от 
19 апреля 1985 года имеет пункт 'шестой: 
«Разное. 3) О списании с баланса совхоза

«Зырянский» цеха fto приготовлению кор
мов стоимостью. 119.465 рублей». Но реше
ния нет. Почему?

—; В проекте решения было сказано 
«списать». Но поскольку никаких докумен
тов из совхоза не поступило, для оконча
тельного решения нё было Оснований, — 
объяснила начальник отдела кадров РАНО 
Н. С. Солякина.

Далее этот детективный сюжет основы
вается .на почве -зыбкой формулировки 
«говорят». Так 'ВОТ, говорят, что летом 
прошлого года ньтеиший директор совхо
за А. Л. Дериглазов все же ходатайствовал 
о представлении. заявки РАПО в област
ные организации. Правда, никто об этом 
точно не помнит. Говорят, что РАПО ка- 
кое-то письмо направляло. И говорят, что 
на это письмо ответа не было.. Впрочем, 
и само-то пи-сьмо йикто не видел..

Самая существующая деталь этого сю
жета — заброшенные здания, которые об- 
виняют в бесхо^я 1̂ственвоепи всеми своими 
тысячами штук кирпича и стошестыоде- 
сятью квадратными метрами бесполезной 
площади. . .

Сюжет должен иметь развязку. Что же 
предлагают действующие лица? Отно!си. 
тельно богословского ' экземпляра вьшод 
напрашивается сам — здание надо срочно 
сносить, пока не случилось беды. • Но 
сделать это колхоз может только с разре
шения вышестоящих инстанций и строите
лей.

Другое дело — совхозный.
— Я считаю; раз там рядом подсобное 

хозяйство СПТ'У-ЗО,. надо передать объект 
училищу. Его м-ожно 'использовать как 
склад сельхозпродукции или для техники, 
— считает Г. С. Филатов.

— Еще в .1983 году мы хотели ишоль- 
зевать здание. Пригласили инженеров из 
облсельхозуправления и госсельтехнадзора, 
—рассказывает директор СПТУ Н. Н. Фи
липпов.—(Это было бы здорово—У нас ря
дом и ав'тодром, и опытное поле. Но нам 
посоветовали не связьшаться. Здание, дес
кать, в аварийном состоянии, есть трещи
ны, может и завалиться...

Тем не менее что-то делать надо. Кстати, 
не далее как в 1987 году то же СПТ'У со
бирается на этом самом месте строить це
лый комплекс — общественно-бытовой 
корпус, учебный, стожаку автомашин. Да
же npoeiKT заказан. А  вот /место... Не пора 
ли выяснить, кто хозяин несостоявшегося 
цеха, не пора ли решить судьбу объекта?

— iBcnpoc в прошлом году еще подни
мали, забьшать о нем не будем. Пройдет 
реорганизация РАНО,, тогда начнем, — по
обещал в январе председатель Совета 
РАНО Д. М. Хамбурян.

Реорганизация закончилась. А «досто
примечательности»-и поныне там...

/м. никитюк.
. Зырянский район.

По следам наших выступлений -

с е Д О Б Р О Е

И М Я

« Т О М И Ч А »

Под таким заголовком 11 
июня в «Красном знамени» 
была опубликована коррес
понденция о недостатках в 
обслуживании пассажиров 
фирменного поезда «Тсмич». 
Редакция получила не
сколько официальных отве
тов.

«Для решения кадровой 
проблемы к летним пасса, 
жирским перевозкам подго
товлено 360 проводников от
ряда’ «Голубая стрела» и три 
группы (90 человек) обуче
ны на базе ГПТУ-21. В сен
тябре планируется набрать 
еще три группы учапщхся 
и обучить их. Руководители 
депо и резерва проводников 
потребовали 'ответственности 
поездных бригад, что позво
лило улучшить трудовую 
ди-ециплину, указали началь

никам 'йоездов на слабый 
контроль за исполнением 
прозедниками своих слу
жебных обязанностей».

В. М АС ЛО В , 
зам. вачальника Томско
го вагонного депо по окс- 

плуатации; ’ 
Н. ТУПИЦЫН, 

секретарь партбюро.

«Критика, высказанная в 
адрес городского комитета 
ВЛКСМ, правильная. После 
■публикации, состоялась 
встреча с руководителями 
вагонного депо и резерва 
провсдаиксв. Намечены кон
кретные меры; до сентября 
поезда, дальнего следования 
будет обслуживать студен, 
ческий отряд «Голубая стре
ла», в октябре горком 
ВЛКСМ совместно с коми
тетом ВЛКСМ железнодоро
жного узла планирует соз
дать две комсомольско-моло'  ̂
дежные бригады для фир
менного пое.зда «Томич».

Е. ПИВНЕВ,
секретарь Томского гор

кома ВЛКСМ,

« Б Е С  

П О П У Т А Л  

П Р О В О Д А »

Под таким заголовком 3 
июня' в нашей газете опуб
ликована ретлика о выходе 
из строя охранно-пожарной 
сигнализации в Аслановаком 
леспромхозе. Начальник 
Томского специализирован
ного монтажно-наладочного 
управления противопожар
ной автоматики и охранной 
сигнализации В. Т. Резни
ков сообщает, что критика 
признана правильной. За 
волокиту при рассмотрении 
дела по Аслановскому лес
промхозу Начальник участ
ка № б А. И. Гупалсв пре
дупрежден. Статья рассмот
рена на заседании пар|тбюро 
и общем собрании рабочих. 
В управлении ■ принимаются 
мёрьт для повьиления каче
ства электромонтажных ра
бот.

еж евом у
2 0  л е т

Кузница 

рабочей смены

Четыре бригады отде
лочников стройуправле
ния № 5 треста «Томск- 
газстрой» полным ходом 
ведут отделку современ
ного здания учебного 
корпуса нового профес
сионально - техничес
кого училища в Стреже- 
вом. К 1 сентября этот 
центр подготовки рабочей 
смены для северян, ос
новной вклад в возведе
ние которого внесла 
бригада А. С. Федотова, 
должен принять первых 
учащихся. 'Училище бу
дет готовить рабочих для 
нефтяной отрасли, а так
же строителей, отделоч
ников и специалистов 
других профессий, так 
необходимых для 'разви
тия северных районов об
ласти.

В этом году войдут . в 
(тгрой и мастерские для 
ПТУ; работы на этом 
здании тоже вступили в 
заключительную фазу. 
Комплекс северного ПТУ 
дополнит здание обще
жития. Здесь уже вЬшол- 
нен нулевой цикл, заби
ты сваи.

П. П А В Л О В .

Крепка 

семья 

на севере

«Фарфоровую» свадьбу 
— двадцатилетие своего 
супружеского союза — от
метили в юбилейный день 
первостроители — стар
ший бухгалтер базы орса 
и тракторист УТТ Стре- 
жевского управления бу
ровых работ Галина Фи
липповна и Алексей Да
нилович Телегины. Инте
ресно, что многочислен
ные гости пришли позд
равить старожилов-стре- 
жевчан в тот самый дом, 
где когда-то они скрепи
ли свой брачный союз: в 
доме, где живут Телеги
ны, в, 1966 году распола
гался поселковый Совет..,

Так праздник двадцати
летия города обернулся и 
праздником советской се
мьи. Поздравить юбиля
ров с двадцатилетием их 
законного брака пришли и 
супруги Валентина Ва
сильевна и Евгений Ва
лентинович Глазуновы. У  
них — воспитательницы 
детского сада и инженера 
'Кижневартовского промы
сла управления «Огреже- 
войнефть» — только что 
родилась дочь. Маша,

Праздник

Нептуна

Веселый «праздник 
Нептуна» состоялся в го
родском парке культуры 
и отдыха, расположен
ном на берегу Пасола. В 
три часа дня здесь тор
жественно появился сам 
Нептун, сопровождаемый 
многочисленной свитой. 
Это были Царевна-лебедь, 
Спящая красавица, ру
салки и даже сек
ретарь морского царя 
Селедка. Театрализован
ное представление разы
гралось на самом берегу 
Пасола. Многие участни
ки праздника удостоились 
торжественного омовения 
водой северной реки.

А  затем начался весе
лый танцевальный празд
ник. Тон в нем задавала 
танцевальная группа 
«Проспект» городскогс 
парка,

Л. П А Т Р А К О В А .
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«Круглый стол» редакции

Ш НЕМ ЕНТИЫ И Ш О Н : КТО « З й » ?  «ОРОТКВ»?
Проездной талон, или транспортный  

абонемент, —  аналог отрывному билету  
—  все настойчивей входит в наш  пасса
жирский быт. В  самом деле, разве ме
нее удобно пробить в компостере зара 
нее приобретенный талон, неж ели  ждать 
размен, стоя у  кассы? Н о если трамвай
ный талон еще можно приобрести без 
особых хлопот, то с автобусными куда 
сложнее. Его не купиш ь у  водителя и 
не сьпцешь в магазине. М еж ду тем бес- 
кассовое обслуж ивание —  не прихоть. 
Есть приказ Министерства автомобильно
го транспорта о внедрении новшества.

Ещ е четыре года назад было принято 
решение исполкома Томского горсовета 
о проведении соответствующих мер. Н о  
вьшолнение его автотранспортниками  
затянулось. Об этом разговор за  «круг
лы м  столом» редакции. В  нем принима
ют участие заместитель начальника  
объединения «ТомскавтотранС» А . В. 
Б О Н Д А Р Ь , секретарь транспортной ко
миссии горисполкома доцент Т И А С У Р а  
И. М . Б Р Е С Т О В И Ц К И Й , заведующий  

транспортным отделом горисполкома  

В . И. Ф О М И Н .

Корр.; —  Александр В а 
сильевич, наш и соседи —  
омичи и новосибирцы— уж е  
отказались от разменной мо
неты, внедрив повсеместно 
проездной талон.

А . В. Бондарь; —  Да, но и 
убытки они понесли солид
ные: Омск —  2 миллиона, Н о 
восибирск —  1,2. Лю бой пе 
реход на новое долж ен пре
жде всего предполагать эко
номический э (^ е к т ,  его цепь 
—  Сокращение убытков. А  
что показывает частичное 
внедрение безбилетного об 
служ ивания у  нас? Потери  
Велики, В  <^щ€й сложности  
за  полугодие они с о с т е в и л и  
597 тысяч рублей. Вот более  
подробный анализ. К ак  толь
ко мы садим « а  автобус кон 
дуктора, часовая вы ручка на  
маш ину составляет 12 руб
лей, без него —  чуть более 4. 
Примерно 28— 30 процентов  
пассажиров пока ездят в ав
тобусах без билетов. Надо  
сказать, что ш трафы за это 
растут —  только в прош лом  
году они составили 10.800 
рублей. Н о ш траф  пока не  
имеет воспитательного э ф -  
<^кта . Тем более что стало  
труднее взимать и ш траф  —  
разве только в  присутствии 
милиции. Осуждения среди 
пассажиров безбилетник н е  
получает. О  каком  ж е б ес -  
кассовом обслуж ивании мо
жет идти речь, если  самосо
знание людей остается низ
ким?

Корр.: ~  Итак, только п о 
тому, что мы, пассажиры,—  
нарюд невоспитанный, пред
приятие «Темскавтотрако?  
не может решиться н а  вне
дрение ирогрюссивной (фор
мы обслуживания...

А . В . Бондарь: —  Н у  з а 
чем же так? Кое-что мы все- 
таки делаем. У  нас заклю че
ны договоры на реализацию

абонементных талонов с уп
равлениями торговли и  об
щественного питания, с «С о 
ю зпечатью » и лесоторговой  
базой. И  если в  1983 году ре
ализация абонементов со
ставила 11 процентов от об 
щего объема проданных би
летов, то в 1985 году —  17, 
К ак видите рост налицо.

И . М . Брестовицкий: —
Р аз  у ж  речь заш ла о заклю 
чении договоров, то давайте 
подробнее. Здесь уместно 
сравнить автотранспортников 
с работниками электриче
ского транспорта, тем более 
что реш ение принималось  
одно. У  вас, Александр В а 
сильевич, заклю чено всего 
11 договоров, а у М акеева в 
трамвайно -  трюллейбусном  
управлении ежегодно з а 
клю чается 30— 50 Договоров.

А . В. Бондарь: —  М акеев  
нач ал  заниматься абонемен
тами давно.

И. М . Брестовицкий: —
Практически в то ж е время, 
что и вы, в 1980 году. Но з а 
то, начав с 30 тысяч, трам 
вайно -  троллейбусное уп 
равление- реализует сейчас 
талонов н а  м иллион двести 
тысяч рублей  в год, а авто- 
объединенце —  всего н а  419 
тысяч. Н о и это ещ е не вся 
арифметика. У  трамвайгци- • 
ков подвижной состав в 2 
раза меньше и стоимость 
билета меньше во столько 
же, зато эф фект в два раза  
выше.

Корр.: —  Тут, видимо, 
стоит . основательно разоб - , 
раться. Р аз  предприятие не 
проявляет заинтересованно
сти, значит, не видит эконо
мического эффекта. Д авай
те попробуем вы членить  
плюсы и минусы, которые 
несет бескассовое обслуж и
вание.

ВЫ ййНа
с природой

в  ТПИ создана лаборатория природных и техно^ 
генных электромагнитных систем, коллектив которой 
будет заниматься проблемами защиты окружающей 
среды.

Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  чело
века на зем ле приня
л а  масштабы поистине 

всепланетные. Бурно разви 
вающиеся промышленность, 
энергетика, сельское 'х о 
зяйство Преображают по
верхность суши, влияю т на  
состав морей, озер, рек, ат
мосферы. Все острюе встает 
вопрос загрязнения о круж а
ющей среды. Ясно, что даль 
ш е так продолжаться не мо
жет. Необходимо сохранить  
наш у Землю чистой и безо
пасной для  будущ их поколе
ний человечества. Н аш е го
сударство. и другие страны  
вкладывают огромные сред
ства в изучение этой проб
лемы и ссюружение приро- 
|ДооХ|ранительных ком плек
сов.

Н о  с такими традиционны
ми загрязнителями, как оки 
слы азота и серы, тяж елы е  
металлы, пестициды, разли ч 
ные аэрозоли, ученые и 
практики уж е научились  
бороться. И х  выбросы в 
ряде стран в , последние 
годы пибо  не растут, либо  
сокращаются. Однако есть 
еще один вид загрязнений  
--- электромагнитные. Ц ро- 
странство вокруг нас запол
нено электромагнитным п о 
лем разной частоты. Его ис
точником являются как  црй- 
.родные явления, так и дея
тельность человека.^ Каж дую  
аекунду где-то на планете  
гремит гром и сверкает м ол
ния —  источник см т а  и р а 
диоволн, И злучаю т сверх- 
длинные электромагнитные 
колебания линии электро
передачи, опоясавшие все 
континенты Земли, за  ис
ключением Антарктиды, З а 
грязняют эфир радио- и те
лестанции, радары, двига
тели и генераторы, бытовая 
радиоаппаратура.

В  последние десятилетия  
обнаружилось, что очень 
мощным источником элект
ромагнитных колебаний яв 
ляется наш а планета, точнее, 
ее недра. Ещ е два десятка 
лет назад п р ^ е с с о р  А . А . 
Воробьев и аспирант В . Н , 
Сальников (ныне доцеят  
геологоразведочного ф а 
культета) выдвинули инте
ресную гипотезу, в глубине  
•планеты, в зоне повьппе- 
ния давления и темпера
тур рождается радиоизлуче
ние земных пород. Сжаты е  
огромными давлениями ми
нералы  начинают испускать  
.радиоволны, свет, звуковые  
к о л^ан и я , П рям ы е' измере
ния, как лабораторные, так  
и полевые, подтвердили эту 
гипотезу.

Д ля  ж ивы х организмов 
мощное радиоволновое из
лучение, как  рожденное в 
природе, так и вызванное ч е - . 
ловеком, далеко не безраз
лично. Н е зря  ж е перед зем 
летрясением животные в п а 
нике мечутся и  стараются 
■пскинуть предполагаемый  
эпицентр катастрофы.

■Накануне (М еждународно
го дня защ иты  онружаю щ ей  
среды в Т П И  бы л подписан 
приказ о создании новой  
лаборатории —  природны х и 
техногенны х электромаг
нитных систем. Это научное 
подразделение создано в 
соответствии с приказом  
М инвуза Р С Ф С Р  о  форм и
ровании межвузовской ц еле 
вой комплексной програм 
мы «П риродоком плекс». Ц е 
лью лаборатории является  
изучение и  моделирование  
природны х механизм ов яв 
лений электризации и вол 
новой электромагнитной и 
акустической эмиссии гор
ны х пород и минералов при  
различны х видах возбужде
ния. Основное научное н а 
правление —  вы явление  
воздействия радиоволнаво- 
го излучения на природу и 
человека (непериодические  
и необычные явления приро
ды типа быстро протекаю 
щ и х  геоф изических гцзоцес- 
сов, атмосферны х свечений 
различного типа —  источни
ки электромагнитны х к оле 
баний).

Лаборатория будет ф ун к 
ционировать в составе н а 
учно -  исследовательской ч а 
сти на базе каф едры  минера
логии и петрографии геолого- 
разведочнсто факультета, а 
такж е Н И И Я Ф  и Н И И В Н . 
Она будет координиро- • 
вать свои действия с науч 
ными коллективами универ
ситета и Томского ф и ли ала  
С О  А Н  С С С Р . Заведующим  
лабораторией назначен со
трудник Н И И Я Ф  В. И. Лунев, 
научны м руководителем —  
доцент каф едры  м инерало
гии и петрограф ии ф ак уль 
тета кандидат геолого-мине
ралогических ,. наук В . Н. 
Сальников.

Коллектив лаборатории  
будет вести эксперименты в 
институте и в полевы х ус
ловиях. П олученны е резуль
таты nocjQrasaT о»8новой для  
создания системы мер по 
защ ите окруж аю щ ей  среды  
от неблагоприятны х послед
ствий 'МОЩНЫХ электром аг
нитных излучений, а также  
для  прогнозирования раз
личны х природны х явлений.

В. ФЕфЕЛОВ. ,

А . В. Бондарь: —  Н е  воз
ражаю . Где наш и потери при  
использовании отрывных 
талонов? П реж де Всего, на  
пересчете мелочи. Ведь это 
инкассационная операция  
по сзгги весьма трудоемка: 
горы пятаков и двуш ек н а 
до пересортировать. Н а  этой 
непроизводительной опера
ции мы вынуждены держать  
30 человек. Кроме того, 
часть инж енерно-техниче
ского, персонала мы отОДе- 
каем на так назы 1вае1мый 
съем касс —  вся выручка 
выбирюется в и х  присутст
вии.

Корр.; —  А  содержание 
кондукторов?

А . В. Бондарь; —  И х  у  нас
не так у ж  много, всего ч е 
ловек 11, да и то они в ос
новном задействованы на  
пригородных, маршрутах. 
Так  что убытки здесь неве
лики. Зато плю сы  от всего 
этого —  реальная копейка.

Корр.: —  А  если  брать або
нементный талон?

А . В . Бондарь: —  Внедрив 
его, мы автоматически :ш>1 - 
свободим людей с инкасса
ционны х операций, соответ
ственно упорядочим работу  
инженерно -  технического  
аппарата, но неизвестно еще, 
что приобретем.

И. М . Брестовицкий: — П р а 
вильнее исходить не из от
дельны х выгод, а из общ е
государственных. Какие ц е 
ли  преследует переход на  
бескассовое обслуживание: 
прежде всего социальную —  
улучш ение культуры  обслу 
живания пассажиров и эко
номическую —  ускорение 
оборачиваемости оборотных 
средств. Талон  удобнее, чем 
разменная монета, это уж  
бесспорно. А  вот с оборачи
ваемостью средств- дело  
сложнее. П окупая талоны

впрок, пассажир, безуслов
но, способствует- оборачива
емости денег —  ведь он по 
сзпги платит наперед за  ещ е  
несовершенный проезд, и  го
сударству это ВЫГОДНОь А  
пре|дприятию конкретно —  
нет: оно считает лиш ь н а 
личные деньги. Н о  противо
речие это временное —  до 
тех пбр, пока система не  
сработает в целом  —  пока  
не будет осуществлен п ол 
ный перевод на бескассовое 
обслуживание. Именно ру 
ководствуясь прежде всего 
социальными задачами. М и 
нистерство автомобильного 
транспорта сознательно по
ш ло н а  временные потери, 
издав приказ о  внедрении  
новой формы обслуживания.

А . В . Бондарь; —  В о  всем 
нуж на обдуманность. Вот в 
этом году принимаем меры  
довести абонементное обслу
живание до 50 процентов, 
тогда и посмотрим.

И. М . Брестовицкий: —  50 
процентов? (Это уж е здорово.

Корр.: —  Здорово-то, здо
рово. Н о реально ли? С  17 
процентов до 50? П ри  сущ е
ствующей системе распрост
ранения абонементных та
лонов это невозможно. Где 
конкретно, А лександр В а 
сильевич, можно сейчас 
приобрести талоны?"

А . В. Бондарь: —  В  киос
к ах  «Сою зпечати», в  ряде  
магазинов, рекомендуем на , 
цредприятиях кассирам од
новременно с выдачей з а р 
платы  предлагать и талоны, 
недавно .разрешили торго
вать ими водителям на ос
тановках в утренние и ве 
черние часы.

Корр.: —  Н о в «Сою зпеча
ти » дебатируют вопрос о 
возможности реализации та
лонов через их систему, а 
предлагать кассиру на заво
де вместе с зарплатой про
давать талоны  вряд ли  ум е
стно. У  каждого своя работа. 
К ак  вы все-таки продаете 
абонементы сами?

А . В. Бондарь: —  У  нас
пока нет ни одного собствен
ного киоска, .правда, 10 штук  
обещ али прислать новоси
бирцы.

Корр.: —  Н о  ведь это к ап -  
л Ь  в  море.

А . В . Бондарь: —  Конечно. 
Н о специальные киоски не 
такое у ж  простое дело, как  
■может показаться ■ на пер 
вый взгляд. Н еобходим ы ; 
чертежи, привязка их к ме

стности. А  самое главное, их  
должен кто-то сделать. Тут  
обязательно нуж на помощь 
горисполкома.

Корр.: —  Н у  так если  этот 
вопрос не поднимать, как ж е  
он будет решаться? Видимо, 
действовать надо настойчи
вее.

В. И . Фомин: —  Вот вы,
Александр Васильевич, от
метили, что на некоторых 
предприятиях, в частности, 
на манометровом заводе, в 
в объединении «Сибэлектро- 
мотор», игнорируют ваш и  
предложения о заклю чений  
договоров. А. хоть одного ру 
ководителя в ы , предлож или  
заслуш ать • н а  заседании  
транспортной комиссии? А  
■ведь это было бы очень по 
лезно. Сейчас решается воп 
рос о переводе предприятий  
на трехсменный режим р а 
боты, и оплата проезда не  
может быть делом второсте
пенным.

А . В. Бондарь: —  К  работе 
транспорта долж ен быть 
коллективный интерес.

Корр.; —  Разумеется, это 
справедливо в  том случае, 
если и  само предприятие 
проявляет настойчивость. 
Вот в  чем бесспорно потре
буется общ ая помощь ■—  
так это в воспитании пасса- 
жирюв. Действительно, от 
ф акта не уйдешь: трють пас
сажиров —  «зайцы »! Следо
вательно, при  настойчивом  
внедрении абонементов дол
ж на оптимально сработать 
контрольная служба, а это 
без опоры на  общественность 
невозможно.

И. М . Брестовицкий: —
М ы  готовы оказать такую  
■пс»мо'ЩЬ ■силами транспсфТ- 
ной комиссии. Рейдов, кста
ти, проводим и сейчас не
мало, но в  отрьше от самих  
автотранспортников.

А . В. Бондарь: —  Что ж, 
возраж ений нет.

К О М М Е Н Т А Р И Й  Р Е Д А К 
Ц И И :

В полне 'Может случиться  
так, что новшество, о кото
ром мы говорим, завтра ус
тареет. Слиш ком затянулось  
его внедрение в наш ем об
ластном центре, а практика  
выдвкснула уж е новые инте- 
.ресные инициативы# Н апри 
мер, в ряде городов введен 
единый транспортный талон, 
а .в столице Грузии и биле
ты, и абонементы отменены  
вовсе: там кажды й водитель

лично следит за тем, чтобы  
пассажир опускал монету в 
кассу, и  этого вполне доста
точно, чтобы и пассажира  
дисциплинировать, и эконо
мически не оказаться в н а 
кладе.

Что же тормозит внедре
ние абонемента в Томске? 
К ак ни парадоксально, ■ но 
именно устойчивые эконо
мические показатели. Внед
ряя новые формы  обслуж и
вания, улучш ая транспорт
ные перевозки, объединение 
стабильно выполняет план, 
устойчиво сокращает убы т
ки. Только ga этот год дохо
ды от марш рутных перево- 
зек по сравнению с преды
дущим увеличились на 843 
тысячи рублей, перевезено  
на три 'Миллиона пассаж и
ров больше, а убытки' при  
плановы х 1,127 тысячах руб
лей составили 992 тысячи. 
Н а фоне этих непросто до
стигнутых показателей воз
никает осторожность, как  
бы нбвое «н е  повело» эти 
показатели вниз.

Что же, осторожность— ка
чество не предосудительное, 
если оно не переходит в  п е 
рестраховку. У  руководите
лей  объединения бы ло дос
таточно времени, чтобы оце
нить новый метод.

Тут упрек и  в адрес гор- 
иополкома. Вполне же оче
видно, что объединение не 
занималось распространени
ем .абонементных талонов, 
пытаясь переложить эту обя
занность на других. Оно иг
норировало решение испол
ком а об открытии специаль
ны х киосков и вы полнении  
других мероприятий, но мер 
к .руководителям объедине
ния принято не было.

'Довести реализацию  або
нементных талонов до 50 
процентов —  это уж е серь
езно. Только iB таком елз^ае  
и можно будет сделать объ
ективные выводы относи
тельно экономических вы
год или потерь. Но одновре
менно с контролем тут 'п о 
надобится 1И помощь: разм е
щение заказов на изготов
ление киосков, [заключение 
договоров с предприятиями, 
систематические рейды  об 
щественности. Словом, не 
на словах, а на деле нуж ен  
контакт областного ведомст
ва и городского органа вла 
сти.

Н. Г У Б С К А Я .

Р А Б О Т А Т Ь  И Ж И Т Ь  

П О - С Т У Д Е Н Ч Е С К И
«Я  сохраню тебя ц сердце, Стреж евой», —  пели бойцы  

отрядов «Р и тм » (Томский педагогический' институт) и 
«С евер» (Казанский авиационный институт) на. концерте 
в честь (открытия щагеря районного студенческого [отря
да «Родина».

За двадцать лет бойцы студенческих 'отрядов освоили  
около 100 миллионов рублей капитальны х вложений, в 
этом году им предстоит освоить 6- миллионов. Предстоит 
построить 60 тысяч квадратны х метров ж илья, здания  
С П Т У , аэровокзала, детские сады. И  все это сделают сов
сем молодые п а р н и ,и девчонки в таких знакомы х строй
отрядовских куртках.

К. А Н Т О Н О В .
г Стрежевой

Фото с. Ж абина.
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Трезвость — норма жизни

В ОДИНОЧКУ НЕ СПРАВИТЬСЯ
В  январе в нашем объе

динении прош ло учреди
тельное собрание общества 

• борьбы за трезвость. Н е 
сколько месяцев формиро
вался состав первичной ор
ганизации. А  сейчас она н а 
считывает около пятидеся
ти ч еловек .. Конечно, это 
пока немного, но, надеемся, 
в ближ айш ее время наш и  
ряды пополнятся. Одними  
из первы х подали заявле
ния с просьбой принять в  
общество борьбы за трез
вость руководители объеди- 
нения, комм'унисты, подав ' 
пример для  других.

Недавно на общем coi6pa- 
нии мы избрали бюро и ут
вердили план работы. Н а 
метили создауь цеховые 
первичные организации в 
каждом отделе и цехе, где 
работает не менее пятиде- 
еяти человек. В  трех под
разделениях они уж е соз
даны. М ы  поставили перед 
собой задачу так организо
вать ■ работу в обществе борь- 

'б ы в 'а  трезвостЬ|, ч)го6ы влиять  
на ж изнь коллектива пре:жде 
всего личным примером. 
Используем  наглядную аги

тацию, радиолекции, бесе
ды на антиалкогольные те
мы. В  стенной печати регу
лярно помещаем материалы  
под рубрикой «Трезвость —  
норма ж изни». В  газете мы 
разъяснили цели и -задачи 
общества борьбы за трез
вость, опубликовали резуль
таты рейдов по общ ежити
ям. Участники рейда убе
дились, что наш и общ еж и
тия являются зоной трезво
сти.

Работа профсоюзного ко
митета и комитета В Л К С М  
совместно . с обществом  
борьбы за трезвость нацеле
на на  организацию разум 
ного досуга. К  сожалению, 
попытка внедрить новый 
обряд пока так и. осталась 
попыткой. И  вот почему. 
Подготовив «.праздник ново
селов», мы реш или приуро
чить его к заселению ж и 
лого дома. Наметили прове
сти его 23 мая. А  в Киров
ском райкоме К П С С  нам  
■порекомендовали перенести  
праздник на 1 июня. П оз
ж е оказалось, что на этот 
ж е день назначены  другие 
важны е мероприятия. П о

чему-то в Кировском рай 
оне нет единого п лана про
ведения мероприятий. Ч ас 
то предложения райком а  
К П С С  являются неож идан
ными, приходится отменять 
то, что намечено своими 
планами. Видимо, необхо
дим общий районный план  
по кварталам, который бы 
•доводился заранее до пред-- 
приятий.

Результаты  борьбы за 
трезвый образ жизни во 
многом зависят от того, к а 
кие условия труда, быта и 
отдыха созданы на пред
приятии. У  нас полностью  
реш ена проблема летнего 
отдыха детей. Гостеприим
но встречает их пионерский  
лагерь «Пром етей». А  зи 
мой всей семьей можно х о 
рошо провести время в са
натории - прсфилактор-ий. 
Кстати, санаторий-профи- 
.лакторий, база отдыха «О к у 
нек » объявлены зонами  
трезвости. В  <Юкуньке», рас
положенном на берегу Оби, 
круглый год проводятся те
матические вечера, дни от
дыха цехов и  отделов.

В  нашем жилом  микро

районе построена отличная  
сп-ортивная площ адка. Она  
не пустует. Любит здесь со
бираться молодежь, часто 
проводим соревнования.

По инициативе общества 
борьбы за трезвость и мо
лодежи предприятия в од
ном из подвальны х поме
щений жилого микрорайоца 
идет обустройство безалко
гольного кафе-'бара. Там  же 
мы думаем создать клуб  
трезво'сти и клубы  по ин
тересам.

Но было бы неверно го
ворить только о полож и
тельном. Недостаточно дей
ствует в борьбе за утверж 
дение трезвого образа ж и з
ни партком объединения. Не  
потому ли слабо поддержи
вают наш е общество . пер
вичные партийные органи
зации? Многие руководите
л и  цехов и отделов не уча
ствуют в  работе общества. 
А  ведь именно от их пози
ции за1висит успех дела.

Ю . Ч Е К А Л К И Н ,  
слесарь Н П О  «П олю с», 
член районного совета 
обшества борьбы за трез

вость.

~ н < р о р м а ц и я

т  впортЕРы Т И С С  с о о в щ а го г

П О Д Д Е Р Ж К А
С О В Е Т С К И Х

М И Р Н Ы Х
И Н И Ц И А Т И В

Б Е Р Л И Н . Тысячи противников гонки вооруже
ний активно выступают за сплочение миролюби
вы х сил. Профсоюные активисты, ученые, В'рачи, 
релитис'зные деятели и спортсмены в paiMiKax объ
явленного. О О Н  Года мирз поднимают свой голос в 
псддерж'ку требования о немедле'ннсм прекращ е
нии ядерны'Х испытаний, пишет в (К.ом'ментарии 
«Н ойес Дойчланд».

Политические убеждения и на.циональные исх-од- 
ные позиции сторонников этого требования раз 
личны. И х  объединяет стремление добиться боль
ш ей безопасности с меньшим ко.личеством воору
жений, до'Стичь сокращ ения ядерных арсеналов. 
Ободряющее действие на них оказывают введен
ный Советским Союзом морато'рий на все ядеряые 
взрывы, другие мирные инициативы С С С Р  и дру
гих государств —  участникО'В Варш авского Дого.во- 
ра, подчеркивает газета.

БО Н Н . Введенный Советоким" Союзом в одно
стороннем .порядке и неоднократно продленный мо
раторий на все ядерные взрывы является конкрет
ным свидетельством миролюбия С С С Р , его стрем
ления .к прекращ ению пагубной для всех гонки  
вооружений и к оздоровлению международной О'бста- 
НС1ВКИ. Сб этом заявила в беседе с корр. Т А С С  за 
меститель Председателя Германокой компартии Э л 
лен  Вебер. «МЫ|, коммунисты Ф РГ , вместе со. все
ми !мирслюбивы 1ми силами наш ей страны твердо 
убеждены в том, что прекращ ение испытаний ядер- 
Н01ГО оруж ия было бы важным шагом на  пути и з
бавления человечества от угрозы термоядерной ка- 
тастрефы. М ы  возмуще'ны тем, что правящ ие кру
ги С Ш А , игнерируя требования международно'й об- 
ше.ственности, упорно отказываются присоединить
ся к советскому мораторию и вместо этого продол
жаю т свои ядерные взрывы. Такой подход нельзя  
считать от|В©т,ст1венньгм. Это —  вызов всему ми- 
рсвсму сообществу», —  подчеркнула Э. Вебер.

РИ М . Выгокую сценку советско.му мораторию на 
ядерные взрывы, другим мирным инициативам  
С С С Р, направленным на избавление человечества 
от уг.Р'Сзы ядерней ,катастро.фы, дал Карло. Чим ар- 
ра, мэр итальянского города 'Чивитакастеллача —  
важного индустриального центра в ’ области Лацио.

Недавно он посетил Советский Союз, где воочию  
смог убедиться в мирных нам ерениях ссветского 
народа, занято.го созидательным трудам. В о  время 
посещения Москвы и Минска, заявил он коррес
пондентам ТАСС,, наш а делегация имела множест- 
во встреч как с представителями советских вла 
стей, так и с прастыми гражданами. Я  вынес из 
них твердое убеждение, что советские люди хотят 
жить в мире. Советский Союз, потерявший в ми- 
нув'шей войне 20 миллиО'Нов человек, как никто 
другой знает цену мира и неустанно борется за н е 
го. В  последнее .время он выдвинул много конкрет
ных и эффективны х 'предложений, опоссбствующих 
снижению напряженности. Очень важной инициа
тивой является введение, а затем продление од- 
нейгтораннаго моратория на ядерные взрывы.

Соединенные Штаты долж ны  прислуш аться к 
голосу разум а и присоединиться к  советоко'му мо
раторию. Это придало бы новый импульс диалогу  
между Всстоксм и • Западом, указал в заклю чение  
К. Чимарра.

*

ГКП ОБ ИТОГАХ 
ВИЗИТА ГЕНШЁРА 

В МОСКВУ
БО Н Н . Германская компартия призвала прави- 

телвс'Тво 'Ф РГ акти1визиро,вать усилия в вопросах  
разоружения. В  опубликованном здесь заявлении  
член П резидиум а П равления ГК П  Герман Готье 
расценил как положительны й факт то, что во вре
мя О'фиииального визита в М оскву министр: иност
ранны х дел Ф Р Г  Г.-Д. Геншер .вновь подтвердил 
приверженность Б онка принципам мооковского Д о
говора 1970 года и хельсинкского Заключительного  
акта.

В  интереса'х Ф РГ , падчеркивается в заявлении, 
необходимо, чтобы правительство начало, наконец, 
проводить новую политику в области безопасности. 
О'Но должно настоять на тем, чтобы Вашингтон  
прекратил испытания ядерно'го оруж ия и заклю 
чил соответствующее соглашение. Бонн должен р а 
сторгнуть соглаш ение с С Ш А  об участии Ф Р Г  в 
реалйза'ции американской программы  «звездны х  
войн», потребовать удаления американских ядер
ных ракет средней дальности с западногермаиской  
территории, конструктивно прореагировать на пред
лож ения стран Варш авского До'говора о со1К1ращ е- 
нии сбьг'Чных воо'ружений.

К ОТКРЫТИЮ ИГР 
СОДРУЖЕСТВА 
В ЭДИНБУРГЕ

Л О Н Д О Н . Сегодня в столице Ш отландии Эдин
бурге открываются 13-е по счету традиционные иг
ры стран —  членов содружества. Соревнования, за- 
думэ'нные орган,изаторами как спортивный фести
валь  Великобритании и* ее бывших колоний и до
минионов, на деле стали отражением .крзшнейшего 
полит.ичеокого кризиса в содружестве. В  знак про
теста против отказа консервативно'Го правительст
ва Маргарет Тэтчер 'пейти на принятие эффектив
ных эконсмических санкций ,'Против Ю А Р  боль
шинство государств —  -31 из 58, —  нам еревавш их
ся принять участие в ссревнованиях, реш или vfk 
бойкотировать. Занята а официальны м ЛондонО'М- 
позиция по отношению к реж иму апартеида рас
ценивается ими как поощрение и прямая поддер
ж ка расистС|КОй диктатуры.

■учитывая сложивш ую ся ситун'цию, муниципаль- 
ный совет Эдинбурга, как инф орм ирует, агентство 
Цресе А'сссшиэйшн, призвал федерацию игр содру
жества аннулировать направленное главе Э'Нглий- 
скс'го правительства приглаш ение посетить состяза
ния. «Б ы ло  бы соверше'Нно неправильным и ци
ничным в этих условиях приветствевать Тэтчер 
'как 'Почетного 'Гостя», —  подчеркнул лейбористский  
лидер муниципального совета Эдинбурга М арк  Л а -  
зарович.

(24 июля).
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На темы туризма

30ВУЩ1Е ЧУВСТВО т о г и
Колпашевское бюро путешествий и экскурсий обеспечило путевками каждого чет

вертого жителя города
«Проезжая в экскурси

онном автобусе, услышал 
интересный, содержа
тельный рассказ об ис
тории края, посетил му
зей. В благодарность за 
хорошую организацию 
экскурсии, сердечный 
прием туристов теплохо
да «Михаил Калинин» и 

* под впечатлением уви
денного и прочувствован
ного решил написать 
вам...»

В  адрес Колпашевокого  
бюро путешествий и  экс
курсий приходит много та
ких посланий с разньпс кон
цов страны. Н о  это было не 
совсем обычное письмо. Н а 
писал его проезжий турист 
в стихах, да и  тогда, ког
да д аж е в самом К олпаш е- 
•ве ещ е немногие знали  о 
существовании наш ей орга
низаций. А  если кто и знал, 
то всерьез не воспринимал. 
Бы вало, звоним по те
леф ону в профсоюзный ко
митет предприятия, предла
гая помочь в  о;рганизации 
досуга, а в ответ удивлен
ное; «Что ещ е за  бюро та
кое?». —  и  трубку на  ры 
чаг. П риш лось для  н алаж и 
вания деловых и личны х  
контактов с профсоюзными  
лидерами самим двинуться  
в путешествие по разным  
организациям.

Теперь, семь лет спустя, 
услугами нашего бюро поль
зуются не только колпа- 
шевцы, но и ж ители сосед
них районов. С луж ба тури
стского сервиса стала необ
ходимой людям. М ы  это 
чувствуем и старземся по 
мере сил ничем не ом ра
чать отдых отпускникам. 
Радуш но встречаем гостей 
в своем городе на Оби, рас
ш иряем географию поездок 
колпаш евцев, с каждым го
дом увеличиваем объем ра 
боты. Первое время мы 
продавали по пять— десять

П РО Д ОЛЖ АТ  

BOPbSy  

ЗА  К У Б О К
В четверг фут6олИ1СТЫ 

«Манометра» сыграли в 
Красноярске очеое^дной матч 
оозыгрыша **Кубка РСФСР. 
Сопеоником томичей был 
Местный «Автомобилист». 
Игрд оакончиласк |побе|ДОЙ 
«Манометра» 2:0. Оба мя
ча в ворота хозяев забил 
С. Кирсанов.

Следующий кубковый 
матч томичи пооведуг дома 
с новокузнецким «,Метал- 
лургом» .

О. МИРЁЦКИИ.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

Дергунова Зинаида Ива
новна (634002, Томск, ул. 
Новгородская, 20, кв. 5) 
пишет в редакцию: «Про
шу откликнуться ■ ветвра. 
нов. воевавших вместе с 
моей сестрой Русиновой 
Валентиной Ивановной,
1920 года рождения. На 
фронт сестра пошла добро
вольцем в сентябре 1941 
года из Ленинск-Кузнецного, 
куда была, направлена по 
окончании Томского фаом- 
училища. Полк формиро'- 
вался в Новосибирске, се
стра была назначена на
чальником полковой апте
ки в звании военфельдше
ра. Полк воевал на Волхов
ском Фронте. Письма от се
стры приходили часто. По
следнее было 29 мая 1942 
года, в нем она упоминала 
станцию Чудлво. Осенью 
1942 года родители полу
чили письмо от командира 
роты ст. лейтенанта Гвв- 
,риловё1. который сообщал, 
что они были в окружении 
и 8 июля 1942 года попали 
под обстрел. Сестру тяже
ло ранило в шею, помочь 
ей оказалось невозможно, 
и она погибла. Хорошо по
мню из писем: в медсанча
сти служили Брма.ков и Ве
селов. Один из них писал, 
что вышел из окружения и 
просил новый адрес сест
ры, а ее уже не было в 
живых. На мое письмо это
му товарищу пришел с 
фронта ответ, что он тоже 
погиб. На запрос в Цент
ральный архив Министер
ства обороны СССР ответи
ли, что сестра в списках 
погибших и пропавших без 
вести не числится. Так по- 
теояны все следы. Прошу 
поместить мое письмо в га
зету. а вдруг нто-нибудь 
из фронтовых товарищей 
моей сестры откликнется!* * ♦ »

Кулявец Людмила Влади
мировна (Томск-33, ул. Ле- 
созашитная, 2S) разыскива
ет однополчан пропавшего 
без вести дяди, Гусева 
Ильи Алексеевича. Родился 
в 1921 году в Татарской 
АССР, Агрызском (бывший 
Красноборский) районе, 
дер. Кам-Ключ. по нацио
нальности мариец. Был 
rv>M3,eaH в армию 15 марта 
1942 года, служил на Даль
нем Востоке, а в 1943 году 
отправлен на фронт. Номер 
полевой почты начинался 
тремя семерками, а кон
чался цифрой четыре. С 
обратным адресом этой по
левой почты приходило не
сколько писем, а в 1944 го
ду связь оборвалась. На 
запрос в часть ответили: 
пропал без вести. «Я и моя 
мама надеемся, что отклик
нется кто-либо из одно
полчан, — пишет Л. В. Ку- 
лягвец. — Ведь на Дальнем 
Востоке служило много то
мичей. Может быть, кто- 
либо из них ехал на фронт 
и воевал вместе с дядей?»

путевок на каж ды й марш
рут. Сейчас туристические 
группы полностью ком плек
туем на месте. Со времени 
организации наш ей служ бы  
в поездках по стране побы
вал  каждый четвертый (!) 
колпашевец.

К у д а . стремятся северя
не? Конечно ж е, на Черно
морское побережье, в Хру- 
зию или Кры м —  под лас 
ковое южное солнце. Охот
но едут в Москву, Ленин 
град, в города Средней  
Азии. Короче, мы наблю да
ем в созн-ании отпускников 
некий стереотип: только-там, 
по их представлению, мож
но увидеть много интерес
ного и хорош о отдохнуть. 
Попытались разруш ить та
кое представление. Провели  
в городе «неделю, туризма». 
Нам  хорош о помогли ра
ботники библиотек и кино- 
сети. Центральная библио
тека развернула большую  
выставку литературы, ж у р 
нальны х и газетных выре
зок, посвящ енны х разви
тию туризма, а  также пу
теводителей, . других мате
риалов о малоизвестных се
верянам, но не повторимых 
по своей красоте уголках  
наш ей Родины. Горожане 
проявили к выставке ж и 
вой интерес. Эфф ект по
чувствовали сразу, как  
только в последний день 
«недели туризм а» началась  
ярмарка. Путевки раскупи
ли  и на те марщруты, от 
которых обычно отмахива
лись.

«Туризм  —  здоровье, от
дых, познание». Т ак  кол 
лектив нашего бюро назвал  
выставку, организованную в 
кинотеатрах. Демонстрирова
лись кияож зфналы  на ту
ристско-экскурсионные те
мы, киноальм анахи путеш е
ствий. А  перед началом  сет 
ансов работники бюро бесе
довали со зрителями, отве

чали  на их вопросы. Всю  
неделю ш ла активная рабо
та с прсфсгоюзными комите
тами предприятий, органи
заций и учреждений горо
да. А  заверш илась «неделя» 
слетом туристов в город
ском Доме культуры. В  
воскресенье днем туда соб
рались те, в ком постоянно 
живет щ емящ ее чувство до
роги, и "те, кто только еще 
мечтает о дальних странст
виях.

Вниманию участников  
слета предлож или  ш уточ
ный концерт-экскурсию. П ро
грамму его подготовили са
ми со своим внештатным  
активом. Провели географи
ческую викторину и по ге
ме «Знаете л и  вы историю  
родного города?». Поль-, 
зовались у с п е х о м  юмо
ристические стенные газе
ты экскурсионных групп, 
недавно вернувш ихся из 
поездок по разным местам  
страны.

«Н еделя  туризм а» завер
ш илась, но работа продол
жается. Больш е стали мы  
уделять внимания сельча
нам. Недавно я побывала в  
Северном отделении совхо
з а  «Тогурский», в центре 
общественно -  политической  
работы повстречалась с ж и 
вотноводами. Надо было ви
деть, с какой радостью они 
восприняли предложение  
вы ехать в один из воскрес
ны х дней н а  экскурсию в 
районный центр.

Теперь экскурсоводы, уча
стники наш ей агитбригады  
будут постоянно выезжать  
в села со своей концерт
ной программой, беседами 
и лекциями, широко пропа
гандирующими туризм и 
экскурсии, и  ещ е мы п ла
нируем принять згчастие в 
работе городского клуба вы
ходного дня. Постараемся  
убедить людей в том, что не

только в далеких краях их  
ждет .много познавательно
го и-интересного, помочь им 
взглянуть иными глазами  
на свой родной Нарымский  
край.

В  бюро разработано боль
ше десятка тем местных 
экскурсий. Особой популяр
ностью пользуются обзор
н ая  по городу, «М ы  этой 
памяти верны», «О бь —  в е 
ли кая  река Сибири». Д ля  
детей —  «П еш еход  и пере
ход», «В  гости к Новому го- 
даг». Готовим экскурсию с 
профориентационным укло 
ном под названием «Сто до
рог —  одна твоя». В  п роф 
ориентации молодым помо
гают экскурсии , на завод 
«М еталли ст », на авиапред- 
приятие, рыбокомбинат, в 
телецентр, речной порт и 
Новоселовский лы ж но-пар
кетный комплекс. Обещает  
быть интересной экскурсия  
«'И это все о н ем » —  о п и - 
сателе-земляке В иле Л и п а
тове. Тут больш ую  помощь 
творческой группе бюро 
оказал бывший директор  
педучилищ а, ныне пенсио
нер А . Ф . М ягких.

Есть ещ е нем ало задумок. 
Одна из н и х  —  разработка  
экскурсии «О т  зерна до к а 
равая». Это будет знаком 
ство с работой селекционе
ров Нарымской государст
венной селекционной стан
ции.

В  книге отзывов и  пред
лож ений Колпаш евского бю
ро чащ е других упоминает
ся наш  нештатный экскур
совод Антонина Ивановна  
Панова. Проникновенными  
рассказами об истории го
рода она просто завораж и
вает слуш ателей. Вы росло  
число наш ик добровольных  
помощников. В  начале ию
ня  состоялся . Первый вы
пуск слуш ателей наш их  
■курсов экскурсоводов. Т а 
ким образом успешно реш е-

на проблема .квалифициро
ванных кадров. Среди тех, 
кто пож елал овладеть сме
жной профессией, ■—  учите
ля , библиотекари, юристы, 
музьпсальные работники, 
люди других специальнос
тей.

Есть у бюро и свои про
блемы. Сам ая острая —  по
мещение. М ы  обслуживаем  
в  год около 12 тысяч чело
век. Там , где встречаемся с 
посетителями, негде повер
нуться. В  комнатушке в од
но окно впритык стоят три 
стола и пара стульев —  
больш е не помещается. А  
■нам ведь нуж ны  и методи
ческий кабинет, и  зал  для  
проредения инструктажа с 
туристами, для проведения 
разны х мероприятий. К  со
жалению, этот вопрос уж е  
давно во «взвешенном со
стоянии»...

Н. БАГЛАЙ, 
директор Колпашевско
го бюро путешествий и 

экскурсий.

1 СРЕДИ высоких СОСЕН
- Фоторепортаж -

дорожно -  строительного ф а 
культета Рустама Ф ахрет- 
диноиа. Та.м можно не 
только научиться правила.м, 
выучить дорожные, знаки, 
но и .покататься на самока. 
тах и .велссиледах —  толь
ко, правда, по всем прави
лам  ДОРОЖНО.ГО движе.ния. В  
автогородке совсем как на- 
стоящие перекрестки, прос
пекты, стоянки, пеш еход
ные переходы и, конечно, 
светофоры.
■ Есть в лагере и множест

во спортивных секций. С  
начальником «Ю ного томи
ч а » Владимиром Н иколаеви
чем Бойковым мы прики
нули как-то, и  получилось, 
что каждый с.тдыхающий 
ребенок занимается здесь в 
двух, а то и в трех круж 
ках  или  секциях.

Вссьмикласаница из ш ко 
лы  №  8 - Томска Н елли  
Мьшгкина в лагере стала 
петь в хоре.

—  А  сейчас, —  гсварит  
Н елли, —  м'не кажется, что 
нет ничего чудеснее, чем 
ощущение того, что твой го
лос вливается в сбщ?ю, кра
сивую песню.

А  вот у  Анюты Ивановой, 
которая в ЭТ0.М году пойдет 
в первый класс, любимое 
занятие совсем другое. В  
кружке мягкой игрушки  
всегда ждут ее бабочка и 
ежик, куклы, которых сде
л а л а  Анюта. Только в двух  
сезонах на ярмарке, где ре 
бята продавали свои не
хитры е поделки, было соб
рано около ста рублей. Эти 
деньги перечислены в Фонд  
мира.

...—  Командирам отрядов 
«Ю ность»,' «Д руж ны й», «О р 
ленок», «Ю н га » пригото
виться и сдать рапорта! —  
звучит среди вы соких сосен 
на утренней линейке звон
кий голосок председателя 
совета дружины  «КЭного то
м ича» Наташ и Геля. Л агер 
ный день начинается.

В. ВЛАДИМИРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ автора: 
Наташа Геля; новый корпус.

0 Г -

...—  Ребята, смотрите, как  
красиво! —  м,альчишка по
казы вал друзьям на неболь
шой теннисный мячик, ко
торый то пла.вно, то .вдруг 
резко взмывал в воздух, 
потом отталкивался от ас
фальта и попадал точно на 
ракетку спортсмена. —  Поц- 
ти как в теннис играют.

—  А  это и есть теннис, —  
улы бнулась вожатая Гали 
на М устафина, встречавшая 
ребят в пионерском лагере  
< Ю ны й томич». —  Это боль
шой теннис.

Строители в этом году по
строили для ребят специ
альную  площ адку —  корт 
для игры в большой теннис, 
а главное, отвечающий со
временным требованиям ж.и- 
лой корпус на 80 мест. В  
лагере «Ю ны й томич» есть 
плавательный бассейн, дет
ский а.втогородок с множе
ством различны х дорожных  
знаксв и, кон€Ч1яо, .качели,' 
карусели и, как говорится, 
«прочие аттракционы».

Все пионервожатые у р е 
бят —  студенты строитель
ного .института. Причем  
мно.гие —  из клуба выход
ного дня «Волш ебны й ф о 
нарь». А  это означает, что 
юмора, веселья, энтузиазма 
вожатым не занимать,

Втсрсй год ведет занятия  
в круж ке живописи студент
ка архитектурного ф акуль
тета А л л а  Резинкина. В  
прошлом году работы ребят 
экспонировались на выстав
ке в облсовпрофе и Доме 
ученых, где, получили  высо
кую сценку. Ребята из 
круж ка «Архитектурное мо
делирование» тоже не теря
ют .времени даром. Они де
лают самый настоящий, как 
в • проектных институтах, 
макет всего пионерского ла 
геря и нс.вого автогородка. 
А  руководит кружко 1М тоже 
студентка архитектурного 
факультета Елена Щ епели- 
на.

Буквально нет отбоя от 
желающих заниматься в 
круж ке юных инспекторов 
движения у пятикурсН|И.ка
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Сегодня —  переменная 
облачность, местами не
больш ие .кратков!ременные 
дожди, грозы, ветер юго-за
падный, 5— 10 метрсв в се
кунду, температура 20— 25, в 
Томске 22— 24 градуса теп
ла.

27— 28 июля переменная 
с.блачнс.сть, м естам и, не
большие кратковременные 
дожди, грезы, ветер запад
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью 9—  
14, днем 18— 23 градуса теп
ла, по югу 26 градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 26 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.<Ю — «Время». 8.45 — Кон-- 
церт. 9.СЮ — «Слушать в отсе-  ̂
ках». 2-я серия. 10.03 — «Здо
ровье». 10.50 — «Школьная 
реформа; два года спустя».
111.20—  «Для всех и для каждо
го». 11.50— «Дороги к прекрас
ному» . Архитектура Еревана.
12.20— Играет гитарист Л. Бра
уэр (Куба). 12.40 — Мульт
фильм. 12.50 — «Народное
творчество». 13.35 — «Очевид
ное — невероятное». 1.4.35 — 
«Сегодня в мире». 14.50 — Ху» 
дожественные фильмы народ
ного артиста СССР кинорежис
сера И. Пырьева, «Испытание 
ве^рности» («Мосфильм», 1954 
г.). 16.40 — «Требуется идея».

Передача 2-я. 17.45 — «О вре
мени н о себе». 18.05 — «Ки
ноафиша». 19.05 — «Москва— 
Каб.ул». Телемост. 21.00—-«Вре
мя». 21.35 — «В субботу вече- 
1>о,м». «Мастера экрана». Ки
норежиссер И. Хейфиц. 22.35
— Концерт дружбы в г. Зелена 
Гура (ПНР), 23.35 — Новости,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Долина солнца и ле
сов» . Документальный теле
фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика. 9.15 — «Утренняя 
почта». 9.45 — «Игра с компь
ютером» . Документальный те
лефильм. 10.05 Программа 
Украинского телевидения. 11.20
— Мультфильмы. 11.50— «Клуб
путешественников». 12.45 —  
«Я начинаю новый монолог». 
Фильм - концерт. 13.35 — «Дач
ные истории». 3-я серия —■
«Майская прохлада». 14,25 —

«Лесные уроки». «Школьник 
кам об охране природы». 15.10 
—Концерт национального сим
фонического оркестра Кубы, 
16.10 — «9-я студия». 17.30— 
«Свадьба соек». Музыкальный 
телефильм. 18.40 — Ю. Бонда
рев. «Диалог с читателем». Об
суждение романа «Игра». 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Теннис. «Кубок Феде
рации». Чемпионат мира среди 
женских команд. 21.00—«Вре
мя». 21.35 — Премьера филь
ма-спектакля Молдавского го- 
■сударствеиного академическс)- 
го музыкально-драматического 
театра им. А. С. Пушкина 
«Свекровь с тремя невестка
ми» .

ОБЪ ЯВЛЕН И Я
-V.

Театр
ДРАМ Ы

26 июля. Гастроли Никола
евского украинского театра 
драмы и музыкальной коме
дии. «Фиктивный брак» — 18,
21.

27 июля. Закрытие гастро
лей, «Севастопольский 1валь1с* 
-  12, 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
26 июля. «Одиночное плава

ние» — 20.

Кино

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

26 июля. «Вспышка» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-20, 
20-10, 21-40,

имени М. ГОРЬКОГО 
26 июля. «Выйти замуж за 

капитана» _  8-40. 10-20 12
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22! 
«Поезд вне расписания» —. 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Белые волки»
-  8-35, 10-30, 12-25, 14-20
16Ц5, 18-10, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
26 июля, «Через тернии к 

звездам» — 8-40. Ш-10, 13-40, 
16-10, J8.40, 21-10, Мультсбор- 
ник «Мы с Шерлоком Холм
сом» — 10-30. «Воскресный па
па» 8-40, 12-10, 16, 17-50. 
«Вынти замуж за капитана» — 
14, 10-.4О, 2il-30.

«ПИОНЕР»
26 июля. Мультсборник 

«День .везения» — 9, Ц, 1з,
«Отроки, во Вселенной» — 15 
17. «Тайна острова чудовищ»
-  19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
26 июля, «Чужие здесь не 

ходят» _  9, 10.-40, 12-20, 14
16, 17-4(1, 10-20, 21. «Призрак 
замка Моррисвиль»— 9 12-20 
14, 16, 17-40, 19-20. 21. iMocH- 
■ва — Кассиопея» — (10-40.

«СИБИРЯК»
26 июля. Мультсборник 

«Рыжая кошка» — 9-20, 11.
«Секретный эксперимент»
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21.

«АВАНГАРД»
26 июля. «Это бе-умный, бе

зумный, безумный, безумный
мир» _ 1 р

дом  КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАВЕЛЬ»

26 июля. «Капнан для шака
лов» _  18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОД ОРОЖНИКОВ 
26 июля. «Одиночное плава

ние» — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
26 июля. «Кто четвертый?»

-  18, 19-30.

Ш кола рабочей молО'Дежи 
№ 5 объявляет набор уча
щихся на 1986/87 учебный 
год в 8— 11-е классы.

Адрес ш колы: Иркутский  
тракт, 188. Тел. 5-00-30.

Томское торговое СПТУ-40 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР уча- 
щ ихся на базе 8— 10 классов  
на обуЧ€'Ние по опециально- 
стям: контролер-кассир (про
давец) продовольственных 
товаров:,, контролер-каош.р 
(продавец) непродовольст
венных Товаров.

Вступительные экзамены  
не проводятся. Условия при
ема —  общие для средних  
прс.фтехучилищ. В  период  
обучения вы1плачивается
стипендия 32 .руб. в месяц.

Адрес училищ а: 634003,
Томск, ул. Октябрьская, 41.

Оправки ПО' тел. 3-00-65.

Томское медицинское учи
лище ПРОДОЛЖАЕТ ПРИ
ЕМ на дневное отделение по 
следующим специальностям: 
медицинская сестра —  на 
базе 8 и 10 классов; меди
цинская сестра лечебно-про
филактических учреждений, 
фельдшер, сани тар н ы й  
фельдшер, акушерка, зуб
ной врач —  на базе 10 к лас 
сов.

Прием документов на  ба
зе 8 классов —  до 1 августа, 
на базе 10 классов —  до 14 
августа;

на вечернее отделение —  
по специальности медицин
ская сестра —  на базе 10 
классов.

Прием документов —  до 
15 сентября.

П равила приема —  общие 
для средних специальных  
учебный заведений.

Адрес училищ а: т. То'мск, 
ул. Дзержинского, 27. П ро
езд трамваями № №  1, 2, 
троллейбусом №  4, автобуса
ми № №  11, 12, 119 до оста
новки «П л . Дзержинского».

Томское среднее профес
сионально-техническое учи
лище № 39 (кулинарное) 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР уча
щихся на 1986/87 учебный 
год.

Училище готовит пова
ров, кондитеров для пред
приятий общественного пи
тания г. Томска.

Срок обучения: на базе 8 
классов 3 года, на базе 
10 классов —  1 год.

Вступительные экзамены  
не проводятся.

Лица, зачисленные в учи
лище, получают стипендию; 
32 рубля —  е цбразованием  
8 классов, 70 рублей —  с 
образованием 10 классов.

Врем я обучения входит в 
трудовой стаж.

Н ачало  занятий 1 сен
тября,

Прием документов по ад
ресу: г. Томск, пр. Фрунзе, 
10.

Томская областная филармония 
Концертный зал облфилармонии 

БОЛЬШИЕ ТЕАТРАЛИЗОВАННЫЕ КОНЦЕРТЫ- 
ВСТРЕЧИ ВЕДУ1ЦИХ АРТИСТОВ МОСКОВСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО' ТЕАТРА СА
ТИРЫ С ИСПОЛНИТЕЛЬСКИМИ ГРУППАМИ.

4 августа —  заслуж енны й артист Р С Ф С Р  
ДЕРЖАВИН.

Н ачало  —  в 13 час. 30 мин., 16 час.
5 августа —  заслуж енны й артист 

ДЕРЖАВИН.
Н ач ало  —  в  16, 21 час. 30 мин.
6_8етуста —  народный артист

Михаил

Р С Ф С Р  Михаил

РСФСР Зиновий

артист РСФСР Зиновий

артист Р С Ф С Р  Михаил

Михаил

ВЫСОКОВСКИЙ.
Н ач ало  —  в 18, 21 час.
7 августа —  народный  

ВЫСОКОВСКИЙ.
Н ачало  —  в 18, 21 час.
9 августа —  заслуж енны й  

ДЕРЖАВИН.
Н ач ало  —  в 13 час. 30 мин., 16 час.
10 августа —  заслуж енны й артист Р С Ф С Р  

ДЕРЖАВИН.
Н ачало  —  в 13 час. 30 мин., 16 час.
Н ародная артистка С С С Р, лауреат  

премии С С О Р  Вера ВАСИЛЬЕВА.
Н ач ало  —  в  18, 21 час.
11 августа —  заслуж ённы й артист 

ДЕРЖАВИН.
Н ач ало  —  в 16, 21 час. 30 мин.
14 августа —  заслуж енны й артист Р С Ф С Р  М и хаи л  

ДЕРЖАВИН.
Н ач ало  —  в 16, 21 час. 30 мин.
16 августа —  заслуж енны й артист 

ДЕРЖАВИН.
Н ач ало  —  в 13 час, 30 мин., 16 час.
17 августа —  заслуж енны й артист Р С Ф С Р  М и хаи л  

ДЕРЖАВИН.
Н ачало  —  в 13 час. 30 мин., 16 час.
Билеты  пр'Одаются у  общественных уполномоченны х  

в кассе ко'вцертного зала.
Справки по т е л  3-10-18, 3-23-81, 3-35-04.

Государственной  

Р С Ф С Р  М и хаи л

Р С Ф С Р  Михаил

/gfpifri Томское бюро путеше
ствий к экскурсий приг
лашает совершить авиа
путешествия по маршру
там;

\
Херсон (т/оаза км. О. Вишни^'’ 12 дней) —  с 16 авгус

та, с 13 сентября. Стоимость —  270 руб.
Кудепста (район Сочи, 20 дней) —  с 29 августа. Стои

мость —  377 руб,
Гагра (20 дней) —  с 27 августа, с 16 сентября. Стои

мость —  399 руб.
Дивноморское (20 дней) —  с 31 августа, с 20 сентября. 

Стоимость —  375 руб.
Вани-Батуми (20 дней) —  с 21 августа, с 10 сентября. 

Стоимость —  393 ,руб.
Чакви (20 дней) —  с 23 августа, с 12 сентября. Стои

мость —  358 руб.,
Архипо-Осиповка (20 дней) —  с 29 августа, с 18 сентяб

ря. Стоимость —  358 руб.
Скадовск (10 дней) —  с 26 августа Стоимость —  275 

руб.
п. С е р г е е в а  (т/комплекс «Ю ж н ы й », Белгород-Днест- 

ровский район, 10 дней) —  с 29 сентября. О о и м о с т ь  —  
318 руб.

Бердянск— Запорожье (20 дней) —  с 3 сентября. Стои- 
•мость —  368 руб.

Цхинвали —  Гагра (15 дней) —  с 9 и 19 сентября. Сто
имость —  376 руб.

Батуми (20 дней) —  с 7 и 27 сентября. Стоимость — 
361 руб.

Жданов (15 дней) —  с 5 сентября. Стоимость —  297 руб. 
Адлер (20 дней) —  с 16 сентября. Стоимосгь —  365 руб. 
Гори —  Новый Афон (20 дней) ■— с 3 и 23 сентября. 

Стоимость —  376 руб.
Сухум и (20 дней) —  с 5, 7, 26 сентября. Стоимость —  

370 руб,
Евпатория (20 дней) —  с 27 сентября. Стоимость '175 

руб.
Душанбе (5 дней) —  с 17 августа. Стоимость —  203 руб  
Кишинев (5 дней) —  с 16 августа. Стоимость —  260

РУО.
(Т аллин , 6 дней) —  с 30 августа, Стоимость —

249 руо.
Уссурийск (5 дней) —  с 19 августа. Стоимость - -  265 

руо.
Молодечно (5 дней) —  с 30 сентября. Стоимость— 234 

руб.
Браслав (экскурсии в Минск, Зарасай, Вильню с, 5 дней)

—  с 17 сентябре. Стоимость —  220 руб
Чолпон-Ата —  Иссык-Куль (10 дней) -  с 12 сентября. 

Стоимость 215 руб. Фрунзе —  Иссык-Куль ( 1 0  дней)
—  с 17 сентябрл Стоимость —  211 руб.

В  стоимость путевки входят проезд самолетом в оба 
конца, питание, проживание, экскурсионное обслуж ива
ние.

Теплоходные маршруты
Теплоход «Н . М асленниксЕ» по Оби и Иртышу:
Томск — Новосибирск — Колпашево — Сургут — Гор- 

но-Правдинск — Тобольск — Ханты-Мансийск — Нижне
вартовск — Нарым — Томск —  с 8 liio 26 сентября.

Стоимость путевок —  314, 302, 258, 250 .рублей (в зави 
симости О'Т категории кают).

За С1пр,авками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Л е 
нина, 59. Тел. 3-14-21.

УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА приглашает на работу; 
заместителя директора, старшего бухгалтера на правах 
главного, бухгалтера по начислению заработной платы, 
старшего бухгалтера в объединение «Радуга», кассиров 
по продаже билетю на аттракционы, слесарей и рабочих 
по обслуживанию аттракционов, плотника-столяра, ру
ководителя художественно - производственных мастер
ских.

Приглаш аю тся пенсионеры и студенты, а также лица, 
ж елаю щ ие работать по совместительству.

О плата — . повременно-премиальная. Премии мварталь- 
ные —  до 40' процентов.

Обращ аться по  адресу: г. Томск, ул. Герцена, 6 (гор- 
сад), с 9 до 11 час. ежедневно.

■Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты, 
коллектив геологоразведоч- 
■ного факультета и кафедра 
геологии и разведки место
рождений полезных ископа
емых Томского политехни
ческого института выража
ют соболезнование родным 
и близким в связи ■со скоро-! 
постижной кончиной доцен
та члена КПСС

БАЖЕНОВА
Владимира Ивановича.

Коллектив детской боль
ницы Л» 2 поликлиническо
го отделения jYo 1 выража
ет глубокое соболезнование 
родным и близ1!им по пово
ду смерти ветерана труда 

ЗЮЗИНОЙ
Надежды Марковны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Института химии 
нефти СО АН СССР выра-. 
жают глубокое соболезно
вание старшему научному 
сотруднику О. В. Серебрен
никовой по поводу смерти 
отца

СЕРЕБРЕННИКОВА
Виктора Васильевича.

Коллективы областного от
дела нарогйюго образования 
и областной фильмотеки 
выражают глубокое собо
лезнование методисту обла
стной фильмотеки , Г,' Ф. Ба- 
дансковой по поводу смерти 
матери

ЛОКТИОНОВОЙ 
Марии Семеновны;

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
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отдела об-ьявлений — 1-06-62; областной журналистской ррганиза-жк — 1-28-90,
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